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Прибытие во Владивосток президента США Дж. Форда
ВЛАДИВОСТОК, 23 но

ября. (ТАСС). Сегодня во 
Владивосток для встречи с 
Генеральным секретарем 
ЦК КПСС Л. И. Брежне
вым прибыл президент Сое
диненных Штатов Америки 
Джеральд Форд.

Во Владивостокском
аэропорту, украшенном го
сударственными флагами 
Советского Союза и Сое
диненных Штатов Америки, 
Дж. Форда у трапа самоле
та встречали Генеральный 
секретарь ЦК КПСС Л. И. 
Брежнев, член Политбюро 
ЦК КПСС,,  министр иност
ранных дел СССР А. А. 
Громыко, посол СССР в 
США А. Ф. Добрынин.

На аэродроме президен
та США встречали также 
министр гражданской авиа
ции Б. П. Бугаев, первый

секретарь Приморского 
Крайкома, КПСС В. П. Ло
макин, помощник Генераль
ного секретаря ЦК КПСС 
А. М. Александров, предсе
датель Приморского край
исполкома И. И. Штодин, 
командующий ' войсками 

Краснознаменного Дальне
восточного военного округа 
генерал армии В. И. Пет
ров, командующий Красно
знаменным Тихоокеанским 
флотом вице-адмирал В. П. 
Маслов и другие официаль
ные 'лица.

Вместе с Дж. Фордом 
прибыли государственный: 
секретарь,- помощник прези
дента по вопросам нацио
нальной безопасности
Г. Киссинджер, посол США 
в СССР У. Дж. Стессел, 
помощник президента

Д. Рамсфелд, советник пре
зидента Р. Хартман, совет
ник государственного де
партамента X. Соннен- 
фелдг,* заместитель тосу-' 
дарственного секретаря 
А. Хартман, заместитель 
помощника президента по 
вопросам национальной 
безопасности генерал
Б. Скау-крофт, пресс-секре
тарь президента Р. Нессен.

На пути с аэродрома в 
поезде во время двухчасо
вой поездки в резиденцию 
близ Владивостока состоя
лась первая беседа Гене
рального1 секретаря ЦК 
КПСС Л- И. Брежнева с 
президентом США Дж. Фор
дом.

Беседа нроходила з  дру
жественной, деловой атмо
сфере.

Я

ш В ШI jg e r

’ШШт 8  И
Jfp *

ПН ■

Мария Павловна Егорова — обмотчица. На эмаль- 
производстве объединения «Сибкабель» она работает 
уже семнадцать лет. Отличная производственница с удо
вольствием передает свой опыт молодым. Качество изде
лий, которые сходят с ее станков, всегда хорошее, зада
ния она перевыполняет.

Фото Е. Лисицына.

А вот у Ю. Бревнова рабочий стаж небольшой, но он 
не отстает от опытных товарищей. Юрий обслуживает 
три токарных автомата в цехе прутковых автоматов 
ГПЗ-5. При норме 520 он делает за смену 800 наруж
ных колец на каждом автомате.

Фото В. Казанцева.

Продолжение еоветско - 
замбийских переговоров

22 ноября в Кремле были 
продолжены переговоры 
между членом Политбюро 
ЦК КПСС, Председателем 
Президиума Верховного Со
вета СССР Н. В. Подгор
ным, членом Политбюро 
ЦК КПСС, первым замести
телем Председателя Совета 
Министров СССР К. Т. Ма
зуровым и Президентом 
Республики Замбия К. Каун- 
дой, членом ЦК ЮНИП, 
председателем комитета ЦК 
ЮНИП по политическим,

конституционным, правовым 
и международным вопросам 
Э. Мудендой.

В ходе переговоров все
сторонне обсуждались во
просы дальнейшего разви
тия и укрепления отношений 
дружбы и сотрудничества' 
между Советским Союзом и 
Республикой Замбия.

Был продолжен также об
мен мнениями по ряду важ
ных международных про
блем, представляющих вза
имный интерес.

РЕЙД П ЕЧАТИ  И  НАРОДНОГО КОНТРОЛЯ ПО Ф Е РМ А М  КОЖ ЕВНИКОВСКОРО Р А Й О Н А

ТЯЖ ЕЛ А НА ПОДЪЕМ ЗИМОВКА
Кожевниковский район — 

один из немногих в нашей 
области, где животноводство 
не знает недостатка в кор
мах. Здесь самая плодород- " 
ная земля и урожай зерно
вых, кукурузы, сеяных и 
естественных трав обычно п 
выше, чем в других местах. 
Запас кормов, по предвари
тельным данным, и нынче 
превышает- потребность на

12, а прошлогодний запа$— 
на 22 процента.

Но корма — еще не про
дукция. Их надо умело, по- 
хозяйски использовать, что
бы получить , соответствую
щее количество мяса и моло
ка.

Какой была реакция в 
районе на постановление об
кома партии по учету и ра
циональному использованию

1 кормов? На первых порах 
многим казалось, что оно ос
вобождает кожевниковцев 
от дополнительных хлопот  ̂
силу, опять же их богатства: ' 
зачем экономить корма, ког
да не знаешь, как их скор-, 
мить?.. Со второй половины 
августа производство моло
ка на многих фермах пЬшло 
на убыль, спад продолжал
ся в сентябре и октябре.

Если за 10 месяцев про
изводство молока увеличи
лось по сравнению с прошло
годним на 4 процента, то в 
октябре оно сократилось на 
11 процентов — прирост с 
начала года таял, при
ближался к нулю. Кри
вая надоев еще раз качну-j 
лась вниз 10 ноября. Второй 
месяц зимовки не сулил пе
ремен.

С 10 ноября райкрм пар
тии организован проверку 
того, как в совхозах выпол
няется постановление обко
ма КПСС о мерах по орга
низации учета и рациональ
ному использованию кормов. 
Увы, лишь сейчас, когда 
районный актив побывал на 
местах, многие почувствова
ли, что работа предстоит 
большая.

К т о  к а к р а б о т а е т
Вот одна сценка, очевид

цами которой были участни
ки рейда.

... Новой окровская ферма 
совхоза «Заветы Ленина». 
Чем озабочен заведующий 
фермой 1 И. Ф. Афанасьев? 
Утром, после дойки, он спе
шит в контору к заместите
лю управляющего отделе
нием М. М. Маркову:

-р  Нужна подменная до
ярка. Основные две недели 
без выходных.

Тот обещает прислать ко
го-нибудь.

Встреча с механиком по 
трудоемким процессам в жи
вотноводстве В. А. Мячи- 
ным:\ ~

)

— На часок бы сварочный 
аппарат, выручай, дорогой!

И он не отказывает.
У заместителя директора 

совхоза по хозяйственной 
части А. А. Тихонова в лич
ном распоряжении бортовая 
автомашина. Может, согла
сится съездить в Кожевни- 
ково за бочками, которые 
так нужны *на ферме для 
дрожжевания концентратов? 
Тихонов отмахивается. Воз
мущенный отказом, заведу
ющий фермой — к директо
ру. А П. Вискалин по теле
фону находит машину, велит 
механику послать ее за боч
ками. Афанасьев спешит к

шоферу, но тот наотрез от
казывается от поездки.

Директора уже не най
дешь, приходится; возвра
щаться на ферму, Там все 
по-старому. Сварочный аппа
рат не привезли, подменную 
доярку не прислали. День, 
можно сказать, прошел “впу
стую. I

В совхозе «ЗаветВ  ̂ Лени
на» за последние дни многое 
сделали, чтобы навести по
рядок в учете и приготовле
нии кормов. Но почему как 
начало зимовки, так аврал? 
Или изобилие кормов расхо
лаживает? Многие хозяйства 
района шлют гонцов за боч

ками и кадками в Кожев
никове их ’ уже разобрали, а 
бондарное ремесло, извест
но, нынче не в почете. На 
многих фермах, как только 
кончается зимовка, дефицит
ную для кожевниковцев та
ру растаскивают, жгут — 
словом, пепел на ветер.

Злополучные бочки — 
лишь небольшая часть иму
щества, которым ежегодно 
обзаводятся фермы. Куда-то 
исчезают вилы, топоры, ло
мики и даже двери, не гово
ря о деталях оборудования. 
Двери или ворота — кажет
ся, пустяк, но, навешенные 
как попало, обросшие льдом,

перекошенные, они не столь
ко защищают, сколько разо
ряют ферму. От сквозняков 
заболевают животные, пере
мерзает поилки, пар Л за 
несколько лет «съедает» де
ревянные перекрытия и по
толки.

Вот куда ведут . бесхо
зяйственность, невыполне
ние обязанностей, пренебре
жительное отношение -к на
родному добру.. И очень 
кстати подняли этот вопрос 
на своем собрании десятов- 
ские животноводы, решив 
взять, ферму на социалисти
ческую сохранность. По
ступить так же не мешало 
бы и другим коллективам,.

((Осторожнее с хозрасчетом...»
Эту фразу: «Осторож

нее с хозрасчетными зада
ниями, не то разбегутся' 
доярки» — пришлось услы
шать не где-нибудь в совхо
зе, а в районном центре. 
Настораживает, что многие 
поняли хозрасчетное зада
ние лишь как призыв к эко
номии кормов. А ведь осо
бенно в первые месяцы зи
мовки возможен перерасход: 
много коров в запуске, их 
надо кормить, чтобы полу
чить здоровый1 приплод. За
траты ■ окупятся потом воз
росшими надоями. Зоотехни
ки должны планировать рас
ходование кормов по меся
цам с учетом физиологиче
ского состояний „ животных, 
их продуктивности, как и 
суточный рацион. Задача 
сводится не только к пра
вильному распределению 
кормов с начала и до конца 
зимовки. Разумная эконо
мия предопределяет выход 
продукции, экономия — в 
сопоставлении с конечным 
результатом.

Хозрасчет дисциплиниру
ет. Вот почему его побаива
ются в некоторых хозяйст
вах. Ведь надо приводить 
все в систему, начиная с 
учета. Например, в совхозе

«Кожевниковский», где еже
годно кормов с избытком, 
допускают и большой пере
расход. Еще более щедры в 
совхозах имени XXI съезда 
КПСС и «Восход» — самых 
обеспеченных хозяйствах.

, Фермы, имеющие запас се
на за рекой, до середины зи
мы вынуждены больше рас
ходовать силоса и сенажа. 
Лучше бы часть сена пере
везти еще по воде, не на си
лосе же одном начинать зи
мовку, если думаешь под
нять надои. Но до санного 
пути его не завезти, по
этому все упования на 
концентраты. По .количе
ству их рацион дойно
го стада в совхозе «Кожев
никовский» почти такой, как 
для свиней: коровы жиреют; 
а молока прибавляют не 
очень.

В начале этой зимовки 
главный зоотехник совхоза 
Ю. Т. Макеев составил 
сверхобильный рацион, то 
есть запланировал перерас
ход. Лишь когда вспомнили 
требования хозрасчета, ока
залось, что излишки кормов 
выгоднее реализовать, вве
сти дифференцированное 
кормление. А Для этого нуж

но установить весы, поточ
нее определить запас кор
мов. Хозрасчетное задание 
требует, чтобы1 карма расхо
довались «не втемную», 
как нрежде, а с учетом от
дачи от них. Главный эко
номист совхоза А. 3. Стрел
ков вспомнил, что на этот 
счет есть приказ по район
ному объединению: сделать
пересчет в кормовых еди
ницах и только после оценки 
качества кормов произвести 
выплату работникам, расте
ниеводства за полученную 

, продукцию.
^Одна цепочка потянула за 

собой другую. Если пёре: 
счет будет условный, без 
учета качества,1 значит, в 
следующем году не убавится 
проблем. Для пересчета в 
кормовых единицах необхо
димы данные лабораторного 
анализа. Но их цока нет. В 
затруднении экономист сов
хоза «Кожевниковский», 
экономисуы многих других 
хозяйств, потому что пробы 
отправлены на анализ с 
большим запозданием, а 
кое-где еще раздумывают, 
послать или не послать...

Тогда, может быть, и хоз
расчет ни к чему? К окладу 
он не ддст прибавки, а хло

пот не "оберешься. Чего сто
ит один учет... В совхозе 
«Дубровский» на центнер 
молока расходуют на 0,5 
центнера кормовых единиц 
меньше, чем в «Кожевников- 
ском», а продуктивность вы
ше. Здесь беднее кормовая 
база, одно это учит береж
ливости Но главный стимул 
дает хозрасчет. Правда, не 
на всех фермах он внедрен 
до конца. Оплата за привесы 
поставлена в зависимость от 
расходования кормов. На мо
лочных фермах хозрасчетное 
задание доводится на год, 
доярки и скотники получают 
доплату . за сверхплановую 
продукцию. Оперативно учи
тывать расход кормов по 
каждой группе дойного ста
да здесь ДО’ последнего вре
мени считали делом обреме
нительным. Но в отличие от 
других хозяйств заработная 
плата бригадира-животново- 
да на дубровских фермах за
висит от произведенной про
дукции. Эта связь ощущает
ся им. ежемесячно. Брига
диру небезразлично, сколько 
дает продукции ферма, вели
ки ли затраты на нее.

Считать затраты — зна
чит заботиться о производ
стве, искать пути повыше

ния эффективности. Возмож
ности для этого у заведую
щего фермой скромнее, чем, 
скажем, у директора 'сов
хоза. Но одинаково ли ру
ководители хозяйств беспо
коятся о развитии своих от
раслей, . о рациональном ис
пользовании кормов? Ведь 
дело не только .в учете, пол
ноценном кормлении скота, 
Влияют на ход зимовки и 
глубинные процессы. Влия
ют по-разному, * в зависимо
сти от того, на каком урюв- 
не ведет хозяйство руководи
тель. Об одном говорят: 
«Инициативный, горы свер- 

'нет», от другого годами 
ждут, как он себя покажет... 
Пропорциональны их качест
вам и производственные ре
зультаты. А блага, которы
ми пользуются директора? 
Размер заработной платы — 
по категории хозяйства, не
важно, какие оно имеет ка
чественные показатели, да?т. 
убыток или прибыль.

В районном, объединении 
совхозов подготовили инте
ресное предложение, чтобы 
исправить эту несправедли
вость. Идея кожевниковцев 
встречена одобрительно в 
областном объединении.

Такова логика хозяйствен
ного расчета.

И т а к, а б р а л?
Кто как работает на зи

мовку — тема нашего рейда. 
Хорошо справились со своей 
задачей пока лишь полево
ды. Они в, избытке обеспечи
ли фермы' кормами. Правда, 
это изобилие не везде раду
ет животноводов. Кормо
вое поле в районе все более 
вытесняет пастбища, посевы 
однолетних трав для . зеле
ной подкормки крайне огра
ничены. А • технология со
держания скота остается 
стародавней — «пастуше
ской». Один откормсовхоз 
имеет площадку . промыш
ленного типа и за счет зе
леного конвейера обходится 
меньшими площадями.

Перевод  ̂ животноводства 
на • прогрессивную техноло
гию почему-то # отдан на от- 

В куп руководителям хозяйств.

Мы уже видели, что не каж
дый из них ставит перед со
бой «сверхзадачу», они 
вольны ограничиться тем, 
что требует план. Вот, на
пример, что произошло на 
Дубровской ферме. Старые 
пастбища распахали, а на 
новых, более удаленных, под
ножный корм оказался 
скудным. Были и другие 
причины, отчего ферма за 
10 месяцев снизила надои 
на 500 килограммов. Пле
менная ферма! Потери на
столько велики, что- их не 
могла компенсировать воз
росшая продуктивность ос
тального совхозного стада. 
Рядом с фермой в Дубровке 
размещены посевы трав — 
все условия для полустойло- 
вого содержания скота.

Во многих хозяйствах рай

она недосчитались большо- 
го количества продукции 
еще летом, -Осенний1 спад 
тем более 'был • неотвратим 

его не остановили ни- «со
ломенные перины» в стой
лах, ни обильные дозы си
лоса и концентратов,

— Почему-так произошло? 
— хочется спросить руково
дителей управления сельско
го хозяйства и производст
венного объединения совхо
зов. В районе три отделения 
«Сельхозтехники», несколь
ко строительных организа
ций — достаточно сил, что
бы вести животноводство на 
стабильной основе. И вот 
что слышишь в ответ: •

— Не мы планируем пло
щади под однолетние травы.

— Объединение не распо
ряжается фондами, мы не

можем влиять на строитель
ство и ремонт помещений. 
Сдача объектов отодвигает
ся на осень, часть их. до сих 
пор не введена.

В начале зимовки в рай-' 
оне объявили смотр-конкурс 
на лучший кормоцех и фу
ражную площадку. Хорошее 
дело задумали, потому что 
ни в одном хозяйстве не бы
ло кормоцехов. Но как они 
могут появиться до 15 нояб
ря . (день подведения - итогов 
смотра), никто не задался 
таким вопросом. Считалось, 
что-обещанные премии по
служат достаточно сильным 
толчком, i.

— Получилось так, что 
перед праздниками ни рай
ком, ни райисполком не мог
ли заняться этим вопросом. 
Мы проверяли — кормоце
хов нет. — Начальник рай

онного управления сельского 
хозяйства Н. А. Пыстогов 
разводит руками.

Проверяли, но ничего не 
сделали. Очень похоже на 
ситуацию, в которой оказал
ся заведующий Новопокров- 
ской фермой: все обещают, 
а дело ни с места.

Тяжела на. подъем зимов
ка...

А. АЛЕКСЕЕВ, 
главный зоотехник
районного объединения 
совхозов, член районно
го комитета народного 

контроля;
А. БОТЬЕВ, 

корреспондент район
ной газеты «Знамя 
труда», член районно
го комитета народного 

контроля; 
Ю. ГРИШАЕВ, 
наш спец. корр.

ТРУДОВОЙ семестр 
НЕ КОНЧАЕТСЯ

Студенты Томского ме
дицинского института 
вместе со строителями 
управления «Химстрой» 
готовят себе к Новому 
году подарок — девяти
этажное общежитие на 
500 мест. Оно поднялось 
рядом с ТМИ на Москов
ском тракте. Сейчас 
здесь идут отделочные 
работы. По инициативе 
комитета комсомола 70 
энтузиастов со второго н 
третьего курсов педиат
рического и лечебного 
факультетов вот уже де
сять дней трудятся с 
девяти до трех часов дня 
на этой стройке. Учатся 
они вечером.

А сорок четыре де
вушки — бойцы строй
отряда «Эврика» — 
здесь с сентября. В эти 
дни они заканчивают ма
лярные работы. Парни 
укладывают мозаичный 
пол в коридорах, изоли
руют душевые и сушиль
ные комнаты.

А. МОРОЗОВА.

КАЖДЫЙ ДЕСЯТЫЙ 
-  РАЦИОНАЛИЗАТОР

В управлении маги
стральных нефтепрово-, 
дов Центральной Сибири 
сейчас каждый Десятый 
работник — рационали
затор. Нынче проведен 
слет новаторов, определе
ны проблемы, требующие 
первоочередного внима
ния новаторов.

За 10 месяцев посту
пало более 80 рациона
лизаторских предложе
ний, принято , к внедре
нию 69 и внедрено в про
изводство 30. Эконо
мический эффект соста
вил 163 тысячи рублей, 
что выше планируемого 
на год.

Среди лучших рацио
нализаторов приборист 
В. Головин, начальник 
смены-Л. Алферов, стар
ший инженер А. Судо- 
платов, начальник служ
бы контрольно-измери- 
тельцых приборов и авто
матики Л. Гавриленко, 
старший инженер А. Ни
кулина, начальник участ
ка Д. Молчанов из Пара- 
бельского районного неф
тепроводного управления, 
инженер Н. Зизевский 
и слесарь А. Курбаков, 
работающие в централь
ной производственной 
теплоэлектротехнической 
лаборатории. Эти новато
ры трудятся в счет 1975 
года.

В. НОВОКШЕНОВ.

ПЛАКАТ О ПЕРЕДОВОЙ 
РАБОТНИЦЕ

В цехе № 5 Томского 
манометрового завода на 
крнвейерах по сборке 
приборов занято свыше 
250 человек. Половина 
специалистов выполняет 
сложную операцию — ре
гулировку приборов, на 
овладение' которой начи
нающему регулировщику 
требуется несколько ме
сяцев.

На днях заводское бю
ро научной организации 
труда выпустило плакат 
с описанием приемов од
ной из лучших регули
ровщиц — ударницы 
коммунистического труда 
В. Я. Ужеговой. Передо
вая работница десятиме
сячный план выполнила 
на 117 процентов. Про
дукция Ужеговой — всег
да отличного качества.

В. ПАВЛОВА.

У К А З
Президиума Верховного Совета РС Ф С Р  

О созыве Верховного4 Совета РСФСР
Президиум Верховного Сове'та },РСФСР постановляет: 

созвать восьмую сессию Верховного Совета Российской 
Советской Федеративной Социалистической Республики 
восьмого созыва 24 декабря 1974 года в гор. Москве.

Председатель Президиума Верховного Совета РСФСР
М. ЯСНОВ.

Секретарш Президиума Верховного Совета РСФСР
X. ПЕШКОВ.

Москва, 22 ноября 1974 года.

В П О С Т О Я Н Н Ы Х  К О М И С С И Я Х  П А Л А Т  В Е Р Х О В Н О Г О  С О В Е Т А  С С С Р
Завершается 197,4 год — 

определяющий год девятой 
пятилетки. 18 декабря соби
рается, на свою вторую сес
сию Верховный Совет СССР 
девятого созыва. Депутаты 
Верховного Совета рассмот
рят план и бюджет страны 
на 1975 год.

В связи, с предстоящим 
обсуждением в Верховном 
Сов.ете СССР народнохозяй
ственного' плана и бюджета 
страны депутаты — члены 
Постоянных комиссий палат

начали предварительное 
изучение материалов и до-, 
кументов, представленных, 
правительством СССР по 
этим вопросам. ,

22 ноября в Кремле .со
стоялось совместное заседа
ние Постоянных комиссий, в 
работе которого приняли 
участие все члены планово- 
бюджетных комиссий,, чле
ны отраслевых комиссий и 
комиссий по делам молоде
жи Совета Союза и Совета 
Национальностей Верховно

го Совета СССР. Заседание . 
вел . председатель . Планово- 
Бюджетной комиссии Совета 
Союза , Г. И. Ващенко.

С докладом о Государст
венном плане развития на
родного хозяйства.. СССР на 
1975 год выступил заме
ститель Председателя Сове
та Министров СССР, пред- , 
седатель. Госплана:, СССР 
Н. К. Байбаков.

На заседании был заслу
шан также доклад министра 
финансов СССР В, Ф. Гар

бузова о Государственном 
бюджете СССР на 1975 Тод 
и об исполнении Государст
венного бюджета за 1973 
год.

Председатель Планово- 
Бюджетной комиссии Совета 
Национальностей Н. И. 
Масленников сообщил о по
рядке работы планово-бюд
жетных и отраслевых комис
сий по предварительному 
рассмотрению народнохозяй
ственного плана и Государ
ственного бюджета и отчета

об исполнении бюджета.
Для рассмотрения соот

ветствующих разделов пла
на и бюджета на 1975 год 
образовано пятнадцать сов
местных подготовительных 
комиссий. ' .

В заседании приняли уча
стие заместитель Председа
теля Президиума Верховно- «  
го Совета СССР К. Ф. 
Ильяшенко, Председатель 
Совета Союза, А. П. Шити
ков, Председатель Совета

Национальностей В. П. Ру
бен, секретарь Президиума 
Верховного Совета СССР 
М. П. Георгадзе, руководи
тели министерств и ве
домств, председатели Гос
планов и министры финан
сов союзных республик, от
ветственные работники ЦК 
КПСС, Президиума Верхов
ного Совета СССР, Совета 
Министров СССР, ВЦСПС 
и других организаций. , 

(ТАСС).

\
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З А  С Л О В О М - Д Е Л О

Э Ф Ф Е К Т  ПОИСКА
Ново-Васюганский нефте

газоносный район (это севе
ро-западные земли области, 
зона деятельности нашей эк
спедиция) всегда считался 
перспективным. По количе
ству месторождений он, по
жалуй, на первом месте. 
Только, размеры этих место
рождений незначительны. 
Лишь одно — Оленье —вы
делялось на общем фоне. 
Постоянно открывая но
вые залежи, тем не менее 
мы не достигли планируе
мых показателей по экономи
ческой и геологической эф
фективности работ. Это 
волновало всех нас. Вот по
чему. обсуждая постановле
ние бюро обкома КПСС о 
повышении эффективности 
геологоразведочных работ, 
мы наметили комплекс ме
роприятий, обеспечивающих 
получение большой отдачи 
от каждого пробуренного 
метра, каждого затраченно
го .рубля.

Разделы о повышении 
эффективности геологораз
ведочных работ стали ос
новой социалистических 
обязательств коллектива на 
четвертый год пятилетки. 
Понятно, что это определило 
и направленность социали
стического соревнования.

Сейча. мы имеем полное 
право сказать о том, что 
курс на повышение эффек
тивности оправдал себя. 
Четвертый год пятилетку во 
многом стал переломным. 
Основной показатель рабо
ты экспедиции — выполне
ние плана прироста запасов 
нефти — успешно выполня
ется. При задании 13 мил
лионов тонн нефти за 9 ме
сяцев подготовлено около 19 
миллионов. В сентябре мы 
выполнили годовой план по 
исследованию скважин. Это 
большой успех бригады ис
пытаний, которой руководит 
опытный мастер В. П. Суч
ков. Он сумел хорошо орга
низовать работу в 4бригаде, 
Производительное время в 
этом дружном коллективе 
составляет 74 процента — 
лучший показатель по геоло
гическому управлению.

Применение новой техни
ки, более совершенной тех
нологии, опыта передовых 
коллективов, позволило луч
ше работать буровым брига
дам. По отдельным скважи
нам скорость проходки со
ставляет- более двух тысяч 
метров на станок в месяц. 
Так, скважина Р-132 на 
Оленьей площади пробурена 
со скоростью свыше трех 
тысяч метров. В экспедиции 
применяется передовая тех
нология бурения и крепле
ния скважин, установлен 
контроль за качеством ра
бот. Один из основных ре
зервов повышения качества 
— социалистическое сорев
нование бригад между со
бой, соревнование с коллек
тивами соседних экспеди
ций.

Эти успехи для нас осо
бенно весомы, дотому что 
наряду с общим увеличени
ем метража возросла доля 
поискового бурения. Нынче 
нам предстоит пробурить 32 
тысячи метров, из них 21,2 
тысячи метров приходится 
на поисковое бурение, то 
есть на новые площади. Та
кое соотношение обусловле
но необходимостью ускорить 
открытия крупных место
рождений. На собственном 
опыте видим правильность 
взятого курса. В прошлом 
году нами было открыто Ве
сеннее месторождение неф

ти. Нынче установлено, что 
оно является частью Перво
майского месторождения 
(скважина, пробуренная ме
жду ними, дала хороший 
фонтан, доказав их единст
во). Теперь эту подземную 
кладовую без всяких сомне
ний мы относим к категории 
крупных, она значительно 
превышает запасы ранее из
вестных месторождений.

На примере, казалось бы, 
известных месторождений 
видно, как вджно оператив
но получать четкую инфор
мацию из каждой скважщш, 
своевременноv пересматри-' 
вать старые материалы. 
Геофизики детальными рабо
тами уточнили строение ря
да месторождений и струк
тур. Выяснилось, что Весей» 
няя —• структура значитель
но крупнее, чем она была 
определена в 1964 году. 
Южно-Первомайское подня
тие является продолжением 
Первомайского и 1 далее на 
юг, возможна? соединяется с 
Лонтын-Яхским. Таким об
разом, три эти поднятия со
ставляют единую структур
ную цепь и, по предположе
ниям геологов, единую jja- 
лежь. Это будет уточнено в 
будущем году.

Скважина, пробуренная 
в северной части,. Лонтын- 
Яхского месторождения, да
ла промышленный фонтан 
нефти. Перспективность ме
сторождения и прилегающих 
к нему земель сразу же воз
росла. Очень важное значе
ние для нас имеет доказа
тельство нефтеносности тре
щиноватых коллекторов. Та
кая залежь выявлена на 
Врсточно-Моасеевской пло
щади. Предполагается, что 
■продуктивны эти гори^рнты 
и на соседних площадях'! К 
сожалению, мы еще не мо
жем изучать Такие залежи, 
не имеем нужного оборудо
вания и материалов для гид- 
роразрыяа пласта, для обра
ботки его кислотами.

Новые данные получили 
геофизики и по Оленьему 
месторождению. Вместе с ̂  
Озерным оно образует одну"  
сложную структуру. Юго- 
западная часть Олейьей 
структуры подходит к Ка- 
тыльгинской площади. Не 
исключено единство всех 
трех месторождений. В бли
жайшее время 'будем иметь 
уточняющие материалы. То , 
есть резервы новых откры
тий далеко не исчерпаны.

Если сравнить показатели 
эффективности -.геологораз
ведочных работ/в этом году 
они значительно выше, чем 
были в восьмой пятилетке и 
за три года девятой. Если 
раньше удельный прирост 
запасов нефти на рубль за
трат составлял около 2,2 
тонны (при плане 3,9 тон
ны), то нынче —  4 тонны. 
На метр ероходкц прирост 
запасов нефти увеличился 
вдвое и составил 780 тонн 
(при. плане 490 тонн). Зна
чительно снизилась стои
мость одной тонны разве
дочных запасов нефти. По 
сравнению с предыдущим го
дом стоимость разведки од
ной тонны уменьшилась с 32 
копеек до .24.

Результаты 10 месяцев 
показывают, что использова
ны не все возможности для 
снижения стоимости работ. 
Остается на прежнем уровне 
себестоимость метра проход
ки, хотя она и самая низкая 
по геологическому управле
нию. При плане 186 рублей 
стоимость пробуренного мет
ра за 9 месяцев составила

почти 194 .рубля. Основная 
причина удорожания — 
большие затраты на авиапе
ревозки (их доля в стоимо
сти метра доходит до 25 
процентов). Сокращение 
авиазатрат во многом 
зависит от своевремен
ного и полного заверше
ния зимних грузоперевозок. 
Главная трудность — отсут
ствие дорог к местам буду
щих ра1бот. Их приходится 
прокладывать сквозь болота 
и тайгу по 800—900 кило
метров, за сезон. А везде
ходной техникой экспедиция 
обеспечена очень-слабо, по
этому перевозки начинаются 
лишь в январе. *

Нередко бывае*г и так, что 
в период навигации мы не 
поучаем наиболее громозд
кие и тяжелые грузы. На бу
дущий год недодано раздич- 

. ных труб общим весом более 
750 тонн. Чтобы весной и 
летом их доставить на буро
вые, придется сделать 300 
рейсов вертолетом МИ-8, что 
обойдется почти в 400 ты
сяч рублей.

Проблемы . материально- 
технического обеспечения в 
последние годы обострились. 
Не хватает буровых станков, 
многих видов оборудования, 
а.грё?гатов, запасных частей. 
Наши буровики, испытатели 
научились -работать я с вы
сокой производительностью, 
и с высоким качеством. Но 
мы не ■ всегда обеспечиваем 
их всем необходимым в со
ответствии с технологиче
скими требованиями. Это 
очень беспокоит потому, что 
возрастают ® глубины сква
жин, началось изучение па
леозойских отложений, а на
ше вооружение слабое.

Много в последнее время 
говорится о необходимости 
механизировать вышкомон
тажные работы. Но до сих 
пор -монтажники не имеют 
бульдозеров, тракторных 
к-ранов, вышечных подъем-, 
ников. Поэтому во всех эк
спедициях управления буро
вики теряют время в ожяда- 

- ний готовых установок.
Для нефтеразведчйков по

следние” месяцы года всегда 
-очень напряженные —- ус
ложняются условия бурения, 
много сил требует организа
ция зимних перевозок. Наша 
цель — помочь каждой 
бригаде выполнить обяза
тельства четвертого года пя
тилетки, добиться, чтобы 
каждый коллектив с боевым 
настроением вышел на фи
ниш пятилетий.

Мы убедились, какой боль
шой силой является дейст
венное соревнование бригад 
между собой. Такую же от
дачу должно бы давать и 
трудовое соперничество ме
жду экспедициями. Но оно 
пока проходит формально— 
нет арбитра, который - бы 
подводил итоги. Мы за два 
года соревнования с Ка-рга- 
сокской экспедицией так и 
не узнали, какой Же из кол
лективов и когда был луч
шим.

У/нефтеразведчйков одна 
цель—открыть новые круп
ные месторождения, повы
сить результативность работ. 
Все силы и все резервы дол
жны быть направлены на ее 
достижение. Четвертый* год 
пятилетки стал переломным 
длй нашей экспедиции. И 
мы постараемся, чтобы сле
дующий принес новые фон
таны, новые открытия.

В. лычов,
• начальник Западной

нефтеразведочной экс
педиции.

Партийная 
жизнь: 
о т ч е т ы  

и выборы
Деловитость, принципиальность

На отчетно-выборном пар
тийном собрании Лоскутов- 
ског'о отделения «Сельхоз
техники» (Томский район) 
выступила почти треть ком- 

‘ мунистов. В их числе: В. И. 
Огородов — электрик, И. С. 
Остров, — шофер, М. П. Зе
мель — слесарь, М. Л. Ива- 
шков — тракторист, В. Г. 
Сергеев — заведующий хо
зяйством, Г. К. Козлов — 
заведующий складами мине
ральных удобрений и дру
гие.

Выступающие в значи
тельной мере пополнили от
четный доклад секретаря 
партбюро Н. В. Кириченко, 
осветили различные стороны 
жизни парторганизации, по- 
деловому, принципиально 
анализировали производст
венную деятельность коллек
тива.

Лоскутовское отделение— 
основная база области по 
перевалке минеральных удо
брений. Здесь принимают и 
разгружают туки, доставляе
мые по железной дороге, и 
развозят их автомобильным 
транспортом в совхозы и 
колхозы области. В буду
щем здесь будет крупная 
ремонтная мастерская, а по
ка Мастерская небольшая, 
но работают в ней хорошие 
мастера. Их руками делает
ся оборудование для доиль

ных залов, насосы для уда
ления навоза ‘ из скотных 
дворов, цепи для привязи 
скота и другие мелкие при
способления. Нынче в этой 
мастерской делали цистерны 
для транспортировки моло
ка, которые охотно приобре
тают в хозяйствах. Словом, 
коллектив отделения выпол
няет большую и важную ра
боту.

На собрании назывались 
лучшие коммунисты-произ
водственники, чей личный 
пример является своеобраз
ным импульсом, который 
вносит в коллектив живую 
струю.

Партийное руководство— 
залог повышения действен
ности соревнования. В под
тверждение этому слесарь 
М. П. Земель привел крас
норечивые факты:

— Ремонтная мастерская 
— единственное производст
венное .подразделение, тде 

. справились с десятимесяч
ной программой. Соревно
ванием здесь банимались не 
формально, а творчески. Я, 
как политинформатор, соби
раю рабочих каждый чет
верг, рассказываю им о со
бытиях в мире, в стране, в 
области и районе. Затем 
заведующий мастерской под
водит итоги работы за неде
лю, причем оценка дается 
каждому рабочему-,, мастеру. 
Трудовая дисциплина в ма
стерской' выше, чем на. дру
гих участках.

Но так делают не во всех 
службах. Шофер И. С. Ост
ров рассказал, что в автопар
ке показатели даже по ме
сяцам не вывешивали. А 
ведь. можно каждый день 
сообщать шоферам итоги их 
труда. Собрания проводятся 
редко, коллектив не инфор
мируют о состояний тру
довой и транспортной дис
циплины. В один день про
изошло три аварии, тран
спорту нанесены большие 
повреждения. Следовало сра
зу же разобраться, почему 
эт-f произошло, кто виноват. 
Но постоянной и целена
правленной воспитательной 
работы среди автотранспорт
ников не ведется. В коллек-- 
тиве есть опытные, хорошие 
шоферы, много и молодежи,

' но ветераны труда не стали 
наставниками молодежи. Ра
ботает каждый по себе, кто 
как может.

В таком коллективе, по
нятно, -работа не будет спо
риться.- Не случайно шофе
ры часто увольняются. Парк 
ежегодно пополняется новы
ми машинами, но и, как об
разно выражаются водители, 
«железные ряды» растут. 
Сейчас 28 автомобилей сто
ят, потому что некому сесть 
за руль. К на складах ско
пилось 17 тысяч тонн мине
ральных удобрений.

На собрании отмечалось, 
что после обмена, партий
ных документов повысилась 
активность ' коммунистов.

Сейчас главное внимание 
надо сосредоточить на том, 
чтобы закрепить и развить 
все ценное, чем обогатила 
парторганизацию эта важная 
организационно - политич е- 
ская кампания, впредь улуч
шать индивидуальную рабо
ту, строже следить за вы
полнением коммунистами 
требований Устава КПСС. В 
своем выступлении комму
нист Г. К. Козлов пбдчерк- 

щул необходимость в полную 
меру повышать требователь
ность как к рядовым, так и 
к руководящим работникам^ 
Оратор имел в виду слабую 
требовательность партбюро и 
в целом парторганизации к 
бывшему руководителю от
деления Н. В. Троценко, ко
торый мало заботился о раз
витии производственной ба
зы отделения, о строитель
стве жилья и улучшении бы
товых условий жителей по
селка. Парторганизация ни 
разу не спросила с него от
чета. Коммунистам своевре
менно не разъяснили, по ка
ким причйнам он выбыл из 
парторганизации.

По-деловому критиковали 
коммунисты партбюро за не
выполнение собственных ре
шений. Они приводили фак
ты, которые свидетельству
ют, что неритмичность в,ра
боте производственных
участков —- следствие неу
мения руководства. В 'отде- 
лейия много фактов бесхо
зяйственности, небрежного

отношения к технике, мине
ральным удобрениям, под
час без экономической целе* 
сообразности используются 
средства.

Резко прозвучала критика 
в адрес областного объеди
нения «Сельхозтехника». 
Вот уже около десяти лет 
здесь строит мастерскую 
строительное управление 
«Сельхозтехника». Строи
тельство ведется медленно 
и с низким качеством, неко
торые разделы проектной 
документации за это время 
устарели. Котельную, напри
мер, пришлось переделы
вать. Медленно также стро
ят склады минеральных удо
брений. И почти совсем не 
движется жилищное строи
тельство. За последние годы 
построено всего два двух
квартирных дома. Возводи
мая мастерская'“между тем 
потребует большого количе
ства рабочей силы, а где. же 
буду^ жить люди? Уже сей
час не хватает грузчиков, 
шоферов. Люди не идут сю
да, потому что негде жить. 
Кадровые рабочие, намного 
лет связавшие свою судьбу 
с отделением, живут в тес
ных и неудобных квартирах. 
В поселке нет общественной 
бани, плохо налажено водо
снабжение.

Из принципиальной крити
ки коммунистов необходимо 
сделать соответствующие 
выводы.

М. ВАСИЛЬЕВ.
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Уходят в прошлое класс
ные комнаты. В профессио
нально-технических учили
щах, как и в общеобразова
тельных школах, внедряется 
кабинетная'система.

Три кабинета томского 
городского профессионально- 
технического училища № 10. 
летом нынешнего года стали 
победителями Всесоюзного 
смотра учебных кабинетов 
теоретического обучения 
учащихся профтехобразо
вания. Кабинеты физики 
и литературы заняли 
второе место, кабинет 
математики — третье. Они 
награждены дипломами и де
нежными премиями.

Кабинет физики — детище 
преподавателя Александры 
Андреевны Козловой. Он су
ществует четыре года и каж
дое лето меняет облик. Гор
дость кабинета — четыре

электрифицированные схе
мы по темам «Атомное яд
ро», «Цепная реакция», 
«Принцип действия цикло
трона», «Строение атомного 
ядра», «Камера Вильсона». 
Эти схемы изготовлены уча
щимися под руководством 

,шефа — работника управле
ния «Химстрой» И. С. Тоц
кого. Кабинет имеет также 
18 -схем по электротехнике. 
Многие из них действующие: 
включи блок питания и на
блюдай за работой электри
ческих устрбйств. На план
шетах указаны основные фи
зические величины, перевод
ные единицы измерения,, си
стема СЙ. На плакатах — 
формулы. В этом году в ка
бинете появились выставоч
ные шкафы — для демонст
рации приборов и оборудо
вания.
.. Хорошо оформлен кабинет

литературы. На стенах — 
портреты русских'и совет
ских писателей. На столах и 
в шкафах _— любовно со
бранный дидактический ма
териал-,' в подборе которого 
преподавателю литературы 
Нине Михайловне Арбузовой 
помогли ее коллеги Е. Г. 
Бушманова и Н. М. Шумно- 
ва. Кабинет хорошо оснащен 
техническими средствами: 
здесь есть фильмоскоп, диа
скоп, звуковая киноустанов
ка «Киев»,, радиола «Ригон- 
да». В любую минуту здесь 
можно устрбйть затемнение 
и посмотреть на экране ки
норолик ■ -— фрагменты из 
экранизаций литературных 
произведений. В большом 
выборе грампластинки «Го
ворят цисатели».

Постамент для преподава
теля, доска из органического 
стекла, устройство затемне

ния — все дело рук учащих
ся группы -слесарей (мабтер 
производственного обучения 
Б. А. Савченко).

В кабинете математики 
особый интерес представля
ют наглядные пособия к 
сложным для усвоения тео
ремам и задачам. Группа бу
дущих токарей мастера про
изводственного обучения 
В. И. Алексеевой выточила 
разборную модель шара. 
Учащиеся А. Адамчук и 
А. Розанов украсили каби
нет портретами выдающихся 
математиков.

Каждый учащийся имеет 
в этом кабинете свое рабочее 
место. Под рукой — короб
ка с набором канцелярских 
принадлежностей: циркуль,
логарифмическая линейка, 
транспортир, карандаш, ре
зинка. Все это, казалось бы, 
мелочи, но они помогают со-

ВЗЯТЬ НОВЫЕ РУБЕЖИ
SX съезд уполном оченны х потребительской кооперации С С С Р

Итоги работы потреби
тельской кооперации за 
1970— 1973 годы и задачи, 
связанные с дальнейшим 
развитием этой мощной об
щественно - хозяйственной 
организации, обсуждены на 
IX съезде уполномоченных*, 
потребительской коопера
ции СССР, который 22 но
ября закончил работу 
Москве, в Большом Крем
левском дворце.

На заключительном засе
дании рассматривались ор
ганизационные вопросы.

В президиуме съезда — 
председатель Центральной 
ревизионной комиссии
КПСС Г. Ф. Сизов, заведую
щий отделом ЦК КПСС 
Я. И. Кабков, первый заме
ститель Председателя Сове
та Министров Узбекской 
ССР Т. Н. Осетров, минист
ры СССР, передовики по
требительской кооперации 
и сельского хозяйства.

Делегаты съезда избрали 
совет, правление и ревизи
онную комиссию Центросою
за. Председателем правле
ния Центросоюза переиз
бран А. П. Климов, предсе
дателем ревизионной комис

сии Центросоюза избран 
В. А. Гудин.

В адрес съезда поступили 
приветствия от кооператив
ных организаций многих за-® 
рубежных стран, а также 
трудовые рапорты от кол
лективов кооперативных 
предприятий и организаций. 
СССР.

В принятом на съезде по
становлении отмечается, что 
деятельность - потребитель
ской кооперации в отчетном 
периоде была всецёло на
правлена на выполнение ис
торических решений XXIV 
съезда КПСС, на активное 
участие в осуществлении 
социально - экономической 
программы партии в обла
сти повышения благосостоя
ния народа, сближения уров
ня жизни городского и сель
ского населения, укрепления 
экономических связей меж
ду городом и деревней.

Розничный товарооборот 
потребкооперации в 1973 
году увеличился по сравне
нию с 1969 годом на 29 
процентов и достиг 53,3 
миллиарда рублей. Как и 
предусмотрено Директивами 
XXIV съезда КПСС, темпы

его роста выше, чем в це
лом по стране. За четыре 
года построено и реконст
руировано более 21 тысячи 
магазинов. Широкое рас
пространение получили про
грессивные методы торгов
ли, повысилась ее культура. 
Значительно возрос внешне
торговый оборот. ,

Дальнейшее развитие п о-. 
лучило общественное пита
ние, выпуск продукции соб
ственного производства уве
личился на 41,5 процента. 
На Украине, в Белоруссии, 
Молдавии, республиках 
Прибалтики, во многих об
ластях, краях и автономных 
республиках Российской 
Федерации решена в основ
ном важная социальная за
дача замены домашнего хле
бопечения На селе промыш
ленным.

Участвуя в осуществле
нии аграрной политики лар- 

-тии, работники потребитель
ской кооперации развивают 
и совершенствуют заготови
тельную деятельность. В 
1973 году заготовительный 
оборот составил 7,1 милли
арда рублей.

.Съезд обсудил итоги дея

тельности потребительской 
кооперации с принципиаль
ных позиций, под знаком 
критики и самокритики, по
вышения ответсдеенности 
кадров за порученное дело, 
укрепления государственной
ДИСЦИПЛИНЫ,.;

С большим воодушевлени
ем делегаты съезда приняли 
письмо Центральному Коми
тету КПСС, Президиуму 
Верховного Совета СССР и 
Совету Министров СССР.

IX съезд уполномоченных 
потребительской коопера
ции СССР заверил Цент
ральный Комитет КПСС, 
Президиум Верховного Со
вета СССР, Совет Минист
ров СССР в том, что коопе
раторы сделают все, чтобы 
успешно взять новые рубе
жи, образцово удовлетво
рять растущие запросы
сельских тружеников.

*  *  *

Делегаты и гости съезда 
посетили 22 ноября Крас
ную площадь и возложили 
венки- к Мавзолею В. И. Ле
нина.

В тот же день кооперато
ры возложили венки к мо
гиле Неизвестного солдата.

(ТАСС).

В М О Н Г О Л И Ю  — НА П Р А З Д Н И Ч Н ЫЕ  Т О Р Ж Е С Т В А
Для участия в праздник- МНР, 22 ноября из Москвы 

ных торжествах, посвящен- в Улан-Батор вылетела де-
ных 50-летию III съезда легация советской общест-
МНРЦ н провозглашения ценности во главе с Предсе

дателем Совета Националь- легацию на аэродроме был 
ностей Верховного Совета посол МНР и СССР X. Ван- 
СССР В. П. Рубеном. зрагч.

В числе! провожавших де- (ТАСС).

Р А Б О Ч А Я  П Е Р Е К Л И Ч К А
ВПЕРЕД СМОТРЯЩИЕ

В ш та м по во чн о м  цехе №  8 
в зв о д а  «С ибэл е к  хр о м о  тс.р »
о д н и м  из лучш их по  праву 
считается уча сток, возглавляе
м ы й  В. А . Ч уба рово й . Этот 
кол л екти в  у ж е  вы полнил  че
ты рехлетний  план и сейчас 
б л и зо к  к  за ве р ш е н и ю  январ
ско й  п р о гр а м м ы  сл е д ую щ е го  
года.

Б ольш ой вклад  в об щ ий  
успех внесли ра ботницы  В. И. 
П арам онова , В. Н. М асленни
кова  и Е. О. Э й зе н ки р х , к о т о 
ры е  возгл авл я ю т социалисти
че ско е  соревн ован и е  за д о 
ср о чн о е  вы полнение  пяти лет
н е го  задания.

—  Наш уча сток не с м о г бы 
ч е тко  и сл а ж е н н о  трудиться, 
—  го в о р и т  м астер  В. А . Ч уба
рова, —  если бы слабо р а б о 
та л а  вспом огательная служ б а . 
О со б е н н о  м не  хочется отм е 
тить вклад  п о д с о б н о го  ра б о 
че го  И. К . Д н е п р о в с ко го .

В во сьм о м  цехе успеш но 
работает ещ е один  участок, 
к о т о р ы м  р у ко в о д и т  старш ий 
м астер В. В. Гусева. План 
трех лет и д есяти - м еся цев  те
кущ е й  пятилетки  этот ко л л е к 
тив вы полнил на 105,7 п р о ц е н 
та. С верх задания реализова
но п р о д у кц и и  на 260 тьгсяч 
руб лей .

25 УДАРНЫХ ЗАЛПОВ
Госуд арственны й  по д ш и п н и 

ковы й  завод  N2 5 пр ош е л  пе-* 
р и о д  становления на то м ско й  
зем ле  в суро вы е  год ы  войны . 
Ж ен щ и ны  и п о д р о стки , со

ставлявш ие б ольш инство  р а 
б о че й  гвард ии  тех лет, на 
своих плечах подняли  п р о и з 
водство. С ейчас эти лю д и  —• 
ветераны . Более тридцати  
лет п р о ш л о  с тех п о р . Н о 
ка ж д ы й  год , ка ж д ы й  день 
т р уд н о го  в р е м е н и  —  навсегда 
в пам яти лю д ей .

Н а д н ях  ветераны  войны  и 
труда вы ступили на завод е  с 
интер есн ы м  по ч и н о м  —  в 
честь тридцатилетия П об ед ы  
над ф аш истской  Г ерм анией  
встать на у д а р н у ю  т р у д о в у ю  
вахту по д  д е в и зо м : «В труд е , 
ка к  в б о ю , 25 уд а р н ы х , зал
пов».

К а ж д у ю  из 25 недель, о с 
тавш ихся д о  знам енательной  
даты , тр у ж е н и ки  за зо д а  б уд ут  
отм ечать вд охн о ве н н ы м  тр у 
д о м , посвящ ая е го  по д ви га м  

‘ городов-ге-роев , ве л и ки м  бит
вам.

П е р в ую  у д а р н у ю  н ед ел ю  
п о д ш и п н и ко вц ы  посвятили ге 
р о я м  О дессы .

ТРУДОВЫЕ ДУЭТЫ
В сте кл о за го то ви те л ьн о м  

цехе №  2 э л е ктр о л а м п о в о го  
завода в п р о ш л о м  го д у  ини
циаторам и  встречны х планов 
стали ветераны  пр ои зво д ства , 
у д а р н и ки  к о м м у н и с т и ч е с к о го  
труда о п ера тор ы  с те кл о ф о р - 
мую щ -их м аш ин  М . Г. Ж ур а в 
лева и Р. И. Тарасова.

С оре вн уясь  м е ж д у  соб ой , 
обе ра ботницы  д об ились  вы 
со ко й  вы работки  в н ы н еш нем  
го д у , . вы пуская п р о д у к ц и ю  
тол ько  о тл и ч н о го  качества. 
Сейчас на тр у д о в о м  кале нд а

ре  М . Г. Ж ур а вл е во й  и Р. И. 
Тарасовой —  1975 год .

И нтер есн ы й  тр у д о в о й  д уэт 
ра ботае т  в инструм ен тальн ом  
цехе завода. Т о карь  Д . С. 
Гречуш -никое и ф р е зе р о в щ и к  
И. П. Л ы ч ко в ски й  вы полнили 
у ж е  свои встречн ы е  планы. 
О ба п е р е д о в и ка  п р о и зв о д ст 
ва уд остоен ы  звания «Л учш ий 
по пр о ф е сси и  м инистерства» . 
П р о д у кц и я , ко т о р у ю  они вы
пуска ю т , и д е т  у ж е  в счет 1975 
года.

РУБЕЖИ БРИГАДЫ
К ол л екти в  пр осла влен н ого  

б у р о в о го  м астера  В. Г. Кали- 
н ичука  нед авно  рапортовал  
о б о л ь ш о м  успехе —  вы пол
нен пятилетний план по  п р о 
х о д к е  сква ж и н . Б олее 187 ты 
сяч м е тр о в  п р о б ур и л а  б ри га 
да м ен ее  чем  за четы ре го 
да, хотя планировался этот 
показатель  на всю  пятилетку.

Бригада К ал и н и чука  вы 
ступила  в п р о ш л о м  го д у  ини
ц и а то р о м  встречны х планов в 
С тр е ж е в с ко м  управлении  б у 
р о вы х работ. Все колл екти вы  
п о д д е р ж а л и  почин передовой;, 
б ри га ды . В результате  т р у ж е 
н и ки  упр авл е ни я  приняли  
встречны й  план на 1974 год , 
обязавш ись  п р о б ур и ть  на 8 
ты сяч м е тр о в  б ольш е , чем  
бы ло т р е д у с м о т р е н о  го суд а р 
ственны м  заданием .

Это обязательство  ’ б у р о в и 
ки  вы полнили. На счету уп 
равления —  б олее  девяти ты 
сяч сверхплановы х м етров .

хранить на уроке деловую 
обстановку, максимально ис
пользовать каждую минуту.

— Самое ценное в каби
нете, — говорит преподава
тель математики Ирина 
Владимировна Морозова, — 
электрифицированные таб- 
лицЁ1 по исследованию три
гонометрических функций и 
квадратного трехчлена.

На оборудование учебных 
кабинетов израсходованы -не
малые средства. Но многое 
здесь сделано и бесплатно— 
шефами и учащимися. Изго
товление наглядных пособий 
будило у ребят творческую 
мысль, звало к поиску само
стоятельного пути при осу
ществлении коллективного 
замысла.

... Закончилйсь уроки, но 
не ^рустеют учебные кабине
ты.' Вечером они позовут ре
бят й кружки по интересам.

И. ПОГУЛЯЕВ.
НА СНИМКАХ: препода

ватель физики А. А. Козло
ва ведет занятие в кружке 
технического творчества: в 
химической лабораторий то
же много интересного.

Фото В. Казанцева.

По следам нашил 
выступлений
« Все иначе
у  соседей»

Под таким заголовком в 
нашей газете 25 октября 
была опубликована коррес
понденция, в которой крити
ковалась работа животново
дов Сарафановского отделе
ния совхоза «Тунгусов- 
ский». Как сообщил редак
ции начальник Молчанов- 
ского районного управления 
сельского хозяйства А. Ла
зуткин, выступление печати 
обсуждено на рабочем соб
рании коллектива Сарафа-. 
новского отделения с уча
стием директора совхоза 
В. Н. Смолина, главных 
зооветслециалнетов совхоза 
и главного ветврача рай- 
сельхозуправления И. П. 
Базекиной.
■ На районном совещании 
зоотехников и ветработни- 
ков совхозов и отделений, 
которое состоялось в Мол
чанове, 5 ноября, резко кри
тиковался стиль работы зоо
техника Сарафановского от
деления Т. В. Малыхиной и 
бригадира В. Т. Беляева.

Бригадир по животновод
ству В. Т. Беляев и ряд жи- ‘ 
вотноводов, нарушавших 
трудовую дисциплину, на
казаны, намечены меры ао 
устранению недостатков.

У
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30 -  летие освобождения Эстонской ССР от гитлеровских захватчиков

г  н а р о д а
Изгнание фашистских за

хватчиков с советской земли 
— одна ' из героических 
страниц истории Великой 
Отечественной войны. Три 
десятилетия назад над на
шей республикой отгремели 
последние залпы Гигантских 
битв. В упорных боях за 
освобождение Эстонии . со
ветские войска разгромили 
находившиеся ‘там гитлеров
ские соединения и части.

В 1941 году наш г^род 
грудью встал на защиту за
воеваний ’ социализма, свое
го Отечества. В годы суро
вых испытаний с полной си
лой проявилось братство со
ветских народов. Душой и 
организатором всенародной 
борьбы была наша родная 
Коммунистическая партия.

С первых дней войны 
плечом к плечу с воинами 
Советской Армии и моряка
ми Балтийского флота про
тив гитлеровских захватчи
ков сражались эстонские и 
латышские батальоны на
родного ополчения.

По приказу главнокоман
дующего Северно-Западным 
направлением 29 августа 
1941 года оборонявшие Тал
лин войска и тысячи граж
дан на кораблях были эва-; 
куированы в Ленинград. 
Почти до конца 1941 года 
героически сражались гарни
зоны наших островов, пре
граждая фашистскому фло
ту вход в Фи.нСййй залив. В 
боях за Советскую Родину 
стойкость и . отвагу проявля
ли бойцы и командиры Эс
тонского территориального 
корпуса Красной Армии./ 
Выдвинутый в начале вой
ны в район Порхова, Старой 
Руссы этот корпус вел тя
желые оборонительные бои, 
преграждая фашистским 
войскам путь к Ленинграду.

На оккупированной гитле
ровцами территории Эстон
ской ССР развернулось пар
тизанское движение. Росло 
И крепло сопротивление за
хватчикам. Эстонский стрел
ковый корпус под командо
ванием генерала Лембита 
Пэрна, с честью выполняя 
поставленные перед ним 
боевые задачи, принимал 
участие в освобождении 
многих городов страны.

Войска Ленинградского и

В. И. КЛАУСОН,
Председатель Совета Министров Эстонской ССР

Волховского фронтов в фев
рале 1944 года приступили 
к. освобождению Советской 
Эстонии. В первых - числах 
августа в Юго-Восточную 
Эстонию вступили войска 
3-го Прибалтийского фрон
та. 26 июля после ожесто
ченных боев был освобож
ден горрд Нарва, 25 августа 
—- город Тарту.

17 сентября войска Ле
нинградского фронта пере
шли в наступление на Тал
линском направлении. 2-я 
ударная армия под командо
ванием генерала ' армии 
И. Федюнинекого, в составе 
которой сражался Эстон
ский стрелковый корпус, и 
8гя армия под командовани
ем генерала Ф. Старикова 
со стороны -Тарту и Нарвы 
Начали разгром фашистских 
войск.

22 сентября 1944 года 
первым пробился в Таллин 
передовой отряд Эстонского 
стрелкового, корпуса, кото
рым командовал полковник 
Василий Вырк. Почти одно- 
времекЙЬ с ним. в Таллин 
ворвались два передовых 
Отряда 8-й армии. 26 сен
тября вся материковая часть 
Эстонии была очищена от 
врага. Последующее форси
рование морских проливов и 
высадка войск на острова 
явились одной- из наиболее 
крупных морских десантных' 
операций Великой Отечест
венной войны. 24 ноября 
1944 года закончились бои 

"на южной оконечности ост
рова Сарема. Территория 
Эстонской ССР была пол
ностью освобождена от за
хватчиков.

В боя х  за освобождение 
Эстонии большую роль 
сыграли смелые действия 
Краснознаменного Балтий
ского флота, которым коман
довал адмирал В. Трибуц.

Основной вклад в осво
бождение Советской Эсто
нии от гитлеровских захват
чиков внес великий русский 
народ. Рука об руку с ним 
гром'или врага все братские

народы Советского Союза. 
Трудящиеся Эстонии навеки 
сохранят чувство глубокой 
благодарности за их дружбу 
и бескорыстную помощь.

Война и трехлетняя* окку-f 
пацця причинили эстонскому 
народу огромные страдания 
и ущерб. Зд эти годы фаши
сты и их пособники зверски 
уничтожили более 10 про
центов населения нашей 
республики. Гитлеровцы 
разрушили несколько тысяч 
производственных зданий, 
десятки тысяч жилых1 домов. 
В руинах лежали города и 
поселки, корпуса заводов, 
электростанций.

На помощь разоренной’ 
фашистами Эстонии пришли 
все братские республики, и 
прежде всего русский на
род. Это — наглядное под
тверждение животворной си
лы великой дружбы. Брат
ская помощь позволила в 
короткий срок залечить ра
ны, нанесенные войной. Уже 
в 1950 году валовая продук
ция промышленности Эсто
нии в 3,4 раза превысила 
уровень 1940 года.

За 30. лет мирного, труда 
преобразилась наша респуб
лика. В настоящее время ее 
промышленность дает • две 
трети всего валового обще
ственного продукта и произ
водит продукции в 43 раза 
больше, чем в 1945 году. Ее 
.цицо определяют отрасли, 
от которых зависит научно- 
технический прогресс и бла
госостояние населения. За 
послевоенный период про
дукция машиностроения воз
росла в 109 раз, производ
ство электроэнергии — в 
117 раз, в десятки рац —1 
производство минеральных 
удобрений, хлопчатобумаж
ных тканей и другой про
дукции. Разнообразные из
делия нашей промышленно
сти, от экскаваторов до иг
рушек, экспортируются бо
лее чем в 80 зарубежных, 
стран.

Большие изменения про
изошли в эстонской дерев
не. Неузнаваемо преобрази
лось наше сельское хозяй

ство, ставшее на социали
стический путь развития. 
Производство молока .«’воз- 
росло в полтора, мяса — в 
два и яиц — в три раза.

В результате культурной 
революции резко возрос 
уровень народного образо
вания. Эстонская культура 
за последнее тридцатилетие 
превратилась в подлинно 
народную культуру, пропа
гандирующую самые свет
лые мечты человечества — 
идеалы коммунизма.

Исторической вехой на 
пути нашего движения к 
. коммунизму явился XXIV 
съезд КПСС. Под воздейст
вием его решений развива
ется вся экономическая и 
общественно - политическая 
жизнь страны. Мудрая 
внешняя, политика партий 
вдохновляет наших людей на 
новые трудовые подвиги.

Задания девятой пятилет
ки по Эстонской ССР реа
лизуются. успешно, и они, 
несомненно, будут выполне
ны успешно. Развивается 
промышленность — веду
щая отрасль народного хо
зяйства. В сельском хозяй
стве идет активный процесс 
перевода животноводства на 
промышленную основу. Со
вершенствуются приемы 
.возделывания сельскохозяй
ственных культур.

Товарищ Л. И. Брежнев, 
определяя задачи десятой 
пятилетки, в своей речи на 
торжественном заседании, 
посвященном 50-летию Мол
давской ССР и Компартии. 
Молдавии, отметил: ,«Исхо- 
дя из общих направлений 
нашей экономической поли
тики, можно, пожалуй, ска
зать, что это должна быть 
прежде всего пятилетка ка
чества, пятилетка эффектив
ности во имя дальнейшего 
роста народного благосо
стояния». Эти слова нашли 
широкий отклик у нашего 
рабочего класса, колхозного 
крестьянства и интеллиген
ции. Под мудрым руковод
ством Коммунистической 
партии в Дружной многона
циональной семье братских 
народов Советской страны 
эстонский народ добьется 
новых успехов в хозяйст
венном и культурном строи- 
тельсше.

(ТАСС).

К А Р А К А Л П А К С К О Й  А С С Р  
ВРУЧЕН ОРДЕН ОКТЯБРЬСКОЙ РЕВОЛЮЦИИ

НУКУС, 22 ноября. 
(ТАСС). Сегодня к знамени 
Каракалпакской Автономной 
Советской Социалистиче
ской Республики рядом с 
орденами Ленина и Дружбы 
народов прикреплен орден 
Октябрьской Революции. 
Этой высокой награды рес
публика удостоена за успе
хи, достигнутые трудящими
ся Каракалпакской АССР в 
коммунистическом строи
тельстве, и в связи с пятиде
сятилетием со дня образова
ния республики.
. В Нукусе состоялось сов
местное торжественное засе
дание областного комитета 
Компартии Узбекистана и 
Верховного Совета респуб
лики.

С большим подъемом 
был избран почетный прези
диум в составе Политбюро 
ЦК КПСС во главе с Гене
ральным секретарем ЦК 
КПСС товарищем Л: И. 
Брежневым.

Кандидат в чЛены Полит

бюро ЦК ЩТСС, первый се
кретарь Ц$ Компартии Уз
бекистана Ш. Р. Рашидов 
от имени Центрального Ко
митета КПСС, Президиума 
'Верховного Совета и Совета 
Министров СССР, лично
Генерального секретаря ЦК 
КПСС товарища Л. И.
Брежнева, от имени ЦК 
Компартии Узбекистана, 
Президиума Верховного Со
вета и Совета Министров 
Узбекской ССР горячо по
здравил Трудящихся респуб
лики со славным юбилеем и 
награждением Каракалпак
ской АССР орденом.

Далее тов. Ш. Р. Раши
дов говорил о том, как неуз
наваемо изменилась эконо
мика Советской Каракалпа
кии'за пятьдесят, лет. Здесь 
получили большое развитие 
электроэнергетика, метал
лообработка, газовая, рыб
ная, консервная, швейная, 
мебельная, полиграфиче
ская, строительная и многие 
другие отрасли -индустрии.

Больших успехов достиг
ли и труженики сельского 
хозяйства Каракалпакии. 
Выдающимся трудовым под
вигом хлопкоробов и рисо
водов автономной республи
ки явилось получение в ны
нешнем тяжелом по погод
ным условиям году небыва
лого урожая хлопка и риса.,

В краю, где пятьдесят лет 
назад почти не было гра
мотных людей, осуществле
на, подчеркнул тов. Ш. Р. 
Рашидов, подлинно куль
турная революция.

Ш. Р. Рашидов огласил 
Указ Президиума Верховно
го Совета СССР о награж
дении Каракалпакской
АССР орденом Октябрьской 
Революции и под бурные 
аплодисменты прикрепил 
высокую награду Родины к 
знамени республики.

Выступивший с докладом 
первый секретарь Каракал
пакского обкома Компартии 
Узбекистана К. Камалов'

говорил^о торжестве ленин
ской национальной полити
ки, о небывалом взлете эко
номики и культуры Кара
калпакии, возможном лишь 
при бескорыстной помощи 
огромной семьи советских 
народов. К. Камалов выра
зил от имени всех трудя
щихся республики сердеч
ную благодарность Цент
ральному Комитету КПСС, 
Президиуму Верховного Со
вета и Совету Министров 
СССР за высокую награду 
и заверил, что, тесно спло
тившись вокруг ленинской- 
Коммунистич'еской партии, 
труженики республики сде
лают все для выполнения 
исторических решений

- XXIV съезда КПСС.
С большим воодушевлени

ем участники торжественно
го заседания приняли при
ветственное письмо Цент
ральному Комитету КПСС, 
Президиуму Верховного Со
вета СССР и Совету Мини
стров СССР.

Р Е П О Р Т А Ж

ш ы  с  в

в  у н и в е р с а м е . » »

Елена Ильинична Афа
насьева —' поклонница ново
го универсама-«Томь», что 
на проспекте Ленина. Живет 
она в одной из трех девяти
этажек, в первом этаже кото
рых размещается этот 
крупнейший продовольст
венный магазин Томска. 
Пенсионерка и главный «за
готовитель» в семье. Она же 
у  Елены Ильиничны—целый 
«колхоз»: кроме нее и суп
руга — дочка с мужем и 
двумя внуками, племянни
ца, да сын-студент. Поэтому 
вопрос, нравится ли ей уни
версам, Афанасьеву удивил:

— Да как он не будет мне 
нравиться? Ведь это великое 
облегчение. Теперь я не но
шусь от одного магазина к 
другому, нагруженная сум- 
камИ. Раньше хлеб покупала 
на одной улице, за молоком 
приходилось бежать чуть ли 
не за километр. Да в очере
дях еще настоишься. А здесь 
все под руками... И сам'ое 
главное — самообслужива
ние...

Она оставляет при входе в 
гастрономический отдел 
свою сумку и берет две про
дуктовые корзинки. В вос
кресенье мужу исполняется 
60, и в .  этот же день1 будет 
40 лет, как он работает на 
заводе. Конечно, придут го
сти.

Елена Ильинична, отправ
ляется в зал.

— Посмотрите на отделку: 
ну, не приятно ли в такой 
магазин приходить?

Я соглашаюсь. Стены в 
деревянных полированных 
плитках, у витрин — цветы, 
а по сторонам голубые и бе
жевые полки,' прилавки, хо
лодильники с продуктами. 
Это оборудование — венгер
ское, такого еще нет ни в од
ном магазине города. Отли
чается оно от обычного не 
только красивой внешно
стью — у него большая вме
стимость. В Холодильниках, 
например (о!куда покупате
ли берут масло, колбасу сы
ры), можно хранить сто тонн 
продуктов сразу. В фасовоч
ной, тут рядом, за поли
рованной дверью, — еще од
на новинка . — ’электрон
ные весы,, первые в Томске. 
На них можно делать пять-

шесть отвесов в минуту (на 
простых — только один). 
Электронные весы указыва
ют сразу и стоимость све
шанного продукта, и выби
вают на него талон. Не* 
правда ли, удобно?

— Что это за рыбный 
пудинг? —• спрашивает ме
ня Елена Ильинична. — 
Стоит брать?

Я тоже, как и Е. И. Афа
насьева/, вижу впервые эти 
новые консервы.

В гастрономическом отде
ле универсама работает -Г. Д. 
Носкова, специальный про
давец-консультант. Ее обя
занность — отвечать., на 
вопросы покупателя, * по
мочь ему выбрать, нужный 
продукт, посоветовать, что, и 
как Из него приготовить. Но 
у Галины Дмитриевны нет 
ни столика, где бы стояла 
табличка «продавец-коцсуль- 
тант», ни особого значка на 
халате. Откуда же покупате
лю знать, что иМарно она 
может разрешить его затруд
нения? И обращается он ко 
всем, на ком видит белый 
халат. В роли консультанта

приходится выступать и кон
тролерам М. 3. Афониной и 
А. А. Коротких.

-ггС этими неувязками мы 
скоро справимся, — говорит 
директор универсама А. Г. 
Тухватулина. — Не Сегодня- 
завтра установим в залах ра
диоколонки. Тогда наши по
купатели будут получать са
мую полную информацию.. В 
новом доме всегда первые 
дни некоторая неразбериха. 
Так и в нашем магазине. А 
товарооборот огромный.
План ноября — 410 тысяч 
рублей. Каждуй день в «То
ми» бывает 10— 12 тысяч 
покупателей.

Amft Григорьевна уже 
двадцать лет в торговле. 
Прекрасный организатор и 
характер такой, что работать 
с ней одно удовольствие. 
Это мнение почти всех ее 
коллег. Она открывала пер
вый в нашем городе магазин 
самообслуживания с единым 
узлом расчета и единой 
группой материально ответ- 
венных лиц — «Сибирский» 
по Новгородской. Была до 
перехода в универсам его ди

ректором и немало сделала, 
чтобы он стал лучшим.

На рабочем столе А. Г. 
Тухватулиной в «Томи» сто
ит селектор. Ни один дирек
тор магазина в городе не 
имеет, такой связи.' Анна 
Григорьевна нажатием кноп
ки может вызвать нужный 
участок универсама, любого 
из 178 работников магазина 
(по торговым меркам это '— 
огромный штат). Ей не щадо 
бежать 146-метровку (тако
ва длина залов магазина!), 
чтоб уладить какой-то воп
рос.

... Кажется, в гастроно
мическом отделе сделаны все 
покупки. Переходим с Еле
ной Ильиничной в бакалею. | 
Здесь она берет конфеты, 
торт, для скороварки — су
хие супы.

В углу отдела уютно при
мостился маленький кафете
рий. Редко кто не соблазнит
ся заглянуть сюда.

— Здесь очень вкусный 
кофе. Пирожных множество. 
Своих внуков вожу сюда ла
комиться— за хорошее пове
дение, — смеется Елена 
Ильинична.

Когда мы вышли на ули
цу, уже стемнело. Универ
сам сиял, как "новогодняя 
елка. В витринах тихо кру
жились огромные цветные 
снежинки. И было видно, как 
спешили в залах покупате
ли. На тележках не успева
ли потвазиты продукты.

В АсТоми» был чае «пик»,
А. ЕСМАНСКАЯ.
Фото Е. Лисицына.

Конференция в Талой
Курорт Талая в Мага

данской области — 
уникальная бальнеологи
ческая лечебница на во
стоке нашей страны, с 
горячим источником, ог

ромными запасами грязи 
и теплым микроклима
том. Завтра группа со
трудников Томского НИИ 
курортологии будет про
водить здесь научно- 
практическую конферен- 
цию.

В последнее время ме

жду учеными института и 
•магаданскими врачами 
завязалось крепкое сот
рудничество. На Талой 
опробуются методики 
по грязелечению, кото
рые разрабатывают том
ские курортологи., А ма
гаданцы на базе институ

та проходят специализа
цию. Под руководством 
кандидатов медицинских 
наук Л. Р. Малофиенко, 
Л. И. Шустова, И. Г. 
Иволгиной и других со
трудников НИИ они ве
дут научную работу,

Т. ОВДИНА.

ООБЩЕНИЯн® рубежа
А М Е Р И К А Н Ц Ы  П Р И В Е Т С Т В У Ю Т  
В С Т Р Е Ч У  В О  В Л А Д И В О С Т О К Е

СЪЕЗДУ ПАРТИИ ПОСВЯЩАЕТСЯ

НЬЮ-ЙОРК, 22 ноября. 
(Корр. ТАСС). Предстоящая 
встреча между Генеральным 
секретарем ЦК КПСС Л. И. 
Брежневым и президентом 
США Дж. Фордом будет 
содействовать дальнейшему-, 
улучшению советско-амери
канских отношений и укреп
лению процесса между
народной раЗрядки. Об этом 

■ заявил известный американ
ский политический деятель 
Ч. Иост.

В интервью корреспон
денту ТАСС Ч. Иост, в ча
стности, указал, что при на
личии доброй воли США и 
СССР смогут достигнуть но
вых важных соглашений с 
целью приостановить опас-' 
ную ■ гонку вооружений.

Ч. Иост отметил, что ог-

. ромное большинство амери- 
- канцев ... высказывается за 

дальнейшее улучшение от
ношений, с Советским Сою
зом.

ПИТТСБУРГ, 22 ноября. 
(Спец. корр. ТАСС). Аме
риканские трудящиеся при
ветствуют предстоящие пе
реговоры руководителей 
СССР и США, выражая 
уверенность, что встреча во 
Владивостоке будет способ
ствовать дальнейшему сот
рудничеству двух стран, в 
том числе в области взаимо
выгодных экономических об
менов.

Подавляющее большинст
во рабочих хочет, чтобы.<эта 
встреча прошла успешно, 
заявил в интервью коррес
понденту ТАСС редактор

журнала объединенного 
профсоюза рабочих метал
лургической промышленно
сти «Стил лейбор» Р. Пас- 
ник.

Торговля с Советским 
Союзом, советские заказы, 
сказал он, дают американ
ским трудящимся самое 
главное —* работу. «Любой 
шаг, направленный на лик
видацию барьеров, стоящих 
на пути развития отношений 
между нашими странами, — 
подчеркнул Р. Пасник, — 
чрезвычайно полезен».

Р. Пасник выразил уве
ренность, что переговоры во 
Владивостоке будут успеш
ными к послужат интересам 
народов СССР и США.

П Р О В О К А Ц И И  И З Р А И Л Я
БЕЙРУТ, 22 ноября. 

(ТАСС). Продолжаются из-, 
раильские провокации про
тив Ливана. В течение всего 
вчерашнего дня, со’общаег 
газета «Аль-Лива», изра
ильские самолеты соверша
ли на низкой высоте облеты 
городов Тир и Сайда, а так

же других юшноЛйванских 
населенных пунктов и лаге
рей палестинских беженцев.
• С израильского вертолета 
вблизи населенного пункта 
Халлат Варде был высажен 
военный десант. Агрессоры 
в течение нескольких часов 
бесчинствовали на ливан
ской земле.

Палестинское информаци
онное агентство сообщает 
сегодня, что более 10 изра
ильских военных кораблей и 
катеров вторглись вчера в 
ливанские территориальные 
воды в районе городов Тир 
и Сайда, а также столицы 
страны — Бейрута.

БУХАРЕСТ. Трудящиеся 
Румынии подводят итоги со
циалистического соревнова
ния в честь XI съезда Ру
мынской коммунистической 
партии, который открывает
ся 25 ноября.

О замечательных дости
жениях, посвященных важ
ному событию в жизни стра
ны, рапортуют коллективы 
предприятий, целые города 
и уезды.'

Так, промышленность Бу
хареста выполняет пятилет
ний план с опережением на

четыре месяца, и дает сей
час продукцию в счет марта 
1975 года. С начала пяти
летки в столице произведе
но сверх плана 23 тыс. тонн 
проката, свыше 15 тыс. тонн , 

.стали, 400 автобусов, 360 
тыс. автомобильных покры
шек, 14 млн. квадратных 
метров тканей и много дру
гой продукции. В ходе со
ревнования получена боль
шая экономия электроэнер
гии, топлива, сырья и мате
риалов.

Съезду посвящаются так

же многочисленные куль
турные мероприятия. В сто
лице состоялся литературно- 
музыкальный фестиваль, в 
котором приняли участие 

• известные румынские поэты 
и артисты бухарестских те
атров. Здесь же начались 
дни политической книги.

Творческие отчеты деяте
лей искусства прошли в 
Яссах, Питешти, Бакэу, 
Констанце и других горо
дах.

(ТАСС).

Индийская общественность 
осуждает маневры СЕНТО

ДЕЛИ, 22 ноября. 
(ТАСС). «Опасные манёвры 
в Индийском океане» — так, 
характеризует орган дело
вых кругов Индии газета, 
«Экономик тайме» крупней
шие учения военно-морских 
сцл стран — участниц 
СЕНТО в Индийском океа
не. «Эти учения и решение 
американского конгресса 
предоставить 18 миллионов 
долларов на строительство

военной б&зы США на ост
рове Диего-Гарсия,. — пи
шет газета, — звенья рдной 
цепи, направленной на на
гнетание напряженности в 
этом районе мира». Выра
жая тревогу и беспокойство 
широких слоев демократи
ческой общественности Ин
дии, газета «Патриот» под
черкивает, что «учения 
СЕНТО — этого отживаю
щего свой век инструмента

«холодной войны» — явля
ются открытым вызовом ми
ровому общественному мне
нию. Особенно если учесть, 
что они начались буквально 
на другой день по окончании 
делийской международной 
конференции «За ликвида
цию иностранных военных 
баз в Индийском океане и 
за его превращение в зону 
мира».

У Т В Е РЖ Д Е Н  И З Б И Р А Т Е Л Ь Н Ы Й  З А К О Н
ЛИССАБОН, 23 ноября. 

(ТАСС). Здесь опубликован 
текст избирательного зако
на, утвержденного времен
ным правительством Порту

галии. В соответствии с ним ляется всем гражданам Пор- 
выборы в учредительное со- / тугалии, достигшим 18 лет, 
брание должны быть прове- и эмигрантам, кроме актив- 
дены до 31 марта 1975 го- ных пособников бывшего 
да. Право голоса предостав- фашистского режима.

Ш а х м а т ы

В МАТЧЕ ПОБЕДИЛ КАРПОВ
Анатолий Карпов завоевал право встретиться с Фише

ром в матче на первенство мира по шахматам, одержав 
победу над Корчным со счетом 3:2 (при девятнадцати 
ничьих).

.Это выяснилось в заключительной, 24-й партии мат
ча, когда после четырехчасовой напряженной борьбы на 
.31-м ходу по предложению Корчного была зафиксирована ничья. ^

(ТАСС).

СОПЕРНИК ЧЕМПИОНА МИРА
Анатолию Карпову 23 года. 

Он студент Ленинградского 
университета.

Матчи на звание чемпиона 
мира по шахматам проводят
ся, как известно, раз «  три 
года. Оглядываясь на собы
тия, происшедшие в шахмат
ном мире за последние три 
года, можно с уверенностью 
сказать, что успехи Карпова 
в это, время были самыми зна
чительными.

Научившись очень рано иг
рать в шахматы, Карпов в 11 
лет выполнил норму кандида
та в мастера, а в 15 лет стал 
мастером. К этому времени он 
был уже сложившимся шахма
тистом с ярким творческим 
стилем и сильным характером.

В 18 лет Карпов завоевал 
звание чемпиона мира по 
шахматам среди юношей. Но 
настоящее признание к нему 
пришло спустя два года, когда 
он выиграл самый сильный 
международный турнир по
следних лет — турнир памяти 
Алехина в Москве.

Победив затем еще в не
скольких крупных ’ междуна

родных турнирах, Карпов pai 
ширял свой творческий диат 
зон, много работал над техш 
кой, готовясь к матчам претеt 
дгнтов в 1974 году.

Он еще не был уверен 
своем успехе. Но когда поел 
победы над Л. Полугаевски. 
со счетом 3:0 (при пяти ничь 
их) Карпов взял верх и на 
экс-чемпионом мира Б. Спш 
скиш (4:1 при шести ничьих 
думается, что и сам он Mat 
рил в возможность уже в 197 
году встретиться с Фишером.

Матч" с В. Корчным, предо.', 
жавшийся более двух месяце< 
оказался для Каппова самы. 
напряженным. Выиграв в 
второй, шестой и семнадцато 
партиях, он в дальнейше. 
растерял почти все свое npt 
имущество, потерпев пораж( 
ния в девятнадцатой и двое 
цать первой партиях. Однак/ 
максимально собрав свои а  
лы, он хорошо провел конца г 
ку матча и вышел победит 
лем.

Ю. БАЛАШОВ, 
международный гроссмей

стер.
(ТАСС).
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ

З АВОДСКАЯ БИБ
ЛИОТЕКА манометро
вого завода насчиты

вает 2.700 читателей. В ап
реле в одном из общежитий 
завода открылся еще фили
ал, где уже записано^ боль
ше 300 любителей книг. Са
мыми активными читателя
ми здесь оказались контро
леры Т. Т. Бовкова й Н. П. 
Рыбакова^, оператор А. ■ В. 
Юркова и^слесарь М. Г. Че-

Ч И Т А Т Е Л И  -  

В С Е  С Е Л О
Чилийская сельская 

библиотека *-*- одна из 
лучших в Кожевников- 
ском районе. Ее читателя
ми являются 736 “человек 
— 95 процентов взрос
лых жителей села. И каж
дый из них находит в биб
лиотеке ответы на интере
сующие его вопросы, по
лучает й добрый совет,, и 
нужную ему книгу.

Заведующая /'библиоте
кой Л. Ф. Супрядкина с 
помощью специалистов 
совхоза имени X X II. съез
да КПСС проводит разно
образную и содержатель
ную работу по пропаганде 
решений партии и. прави
тельства, постоянно ин
формирует читателей о 
положении дел в хозяйст
ве, об итогах социалисти
ческого соревнования. В 
читальном зале оформле
ны стенды «Пятилетка — 
мне, ' я — пятилетке», 
«Социалистические обяза
тельства совхоза», обору
дованы «Уголок агитато
ра» и книжные выставки 
чЧто читать доярке», «В 
помощь механизатору», и 
другие.

В библиотеке система
тически проводятся мас
совые мероприятия. В по
следнее время здесь со
стоялись читательские 
конференции «Два мира, 
две идеологии», «Сегодня 
работать лучше, чем вче
ра», а также тематиче
ский вечер «Нашей зем
ле родить богато».

Л. Ф. Супрядки ну ча
сто можно встретить у 
животноводов совхоза. 
Агитатор на ферме, она 
постоянно проводит там 
беседы, знакомит работ
ников фермы с новинка
ми литературы, выпуска
ет бюллетени социали
стического соревнова
ния, боевые- листки, 
«молнии».

Одной жизнью с труже
никами совхоза, делами й 
заботами земледельцев и 
и животноводов живет 
сельский библиотекарь 
Л. Ф. Супрядкина. Ком
мунисты села Чилина из
брали ее секретарем тер
риториальной партийной 
организации. В числе луч
ших людей района,' отли
чившихся в развитии 
сельскохозяйстве н и о  г о 
производства, Л. Ф. Суп
рядкина награждена в 
этом году орденом «Знак 
Почета».

0 . ПЕТРОВ.

куров. Несмотря на боль
шую занятость, каждый из 
них успевает прочитывать 
около 100 книг в год.

Очевидно, не были бы 
столь обширны формуляры 
читателей, если бы не та ра
бота, которую систематиче
ски ведет со своими читате
лями заведующая филиа
лов Валентина Васильевна 
Цаплченко. Здесь создан 
«Клуда любителей поэзии», 
актив которого в основном 
составляет молодежь завода
— слесаоь А. Смирнов, ин
женер Л'. Резник, рабочие 
Н. Байдукова, Г. Заруцкая 
и Т. Николаева. Все они с 
удовольствием готовятся к 
традиционным литератур
ным пятницам, к книжным 
выставкам.

Заводская библиотека име
ет широкую сеть библиоте
чек-передвижек, которые от
крыты в заводском Доме 
спорта, в детском клубе 
«Ромашка», в детском ком
бинате, в общежитиях, а ле
том в пионерском лагере.
- Заводские читатели до
вольно часто собираются на 
тематические .вечера, кон
ференции, встречи с писате
лями.

НА СНИМКЕ: заведую
щая филиалом библиотеки 
манометрового завода В. В. 
Цаплиенко.

Фото Е. Лисицына.

Л ЕТОМ этого- года со
ветский народ тор
жественно отметил 

175-летие со дня рождения 
Александра , Сергеевича 
Пушкина. Немногим, одна

ко, известно, что интерес
ные сведения о встречах -с  
отцом поэта —• Сергеем 
Львовичем — оставил чело
век, многие годы прожив
ший в нашем городе. Это — 
старшая сестра великого 
русского ученого Дмитрия 
Ивановича Менделеева Ека
терина Ивановна Капустина. 
В 1839 году она вышла за
муж за Якова Семеновича 
Капустина и уехала с ним из 
Тобольска в Омск. Несколь
ко лет спустя супруга пе
реехали в Томск, где про
жили более четверти века.

Еще в детстве Екатерина 
Ивановна начала вести днев
ники, в которые записывала 
наиболее примечательные 
события, происходившие в 
ее жизни. , Здесь-то есть и 
записи о встречах Екатери
ны Ивановны с Сергеем 
Львовичем Пушкиным в Мо
скве.

В Москву, Екатерину Ива
новну привели печальные 
события. Вскоре после рож
дения самого младшего бра
та Дмитрия ослеп ее отец, 
Иван Павлович «Менделеев, 
и был уволен со службы с 
пенсией в тысячу рублей в 
год. Такая мизерная сумма 
не могла обеспечить семью 
из 15 человек. Мать семей
ства, Мария Дмитриевна 
Менделеева, женщина дея
тельная и решительная, не 
смирилась с приговором то
больских лекарей и обрати
лась за помощью к брату, 
Василию Дмитриевичу Кор- 
нильцеву, жившему^в Моск
ве. Вскоре один из москов
ских врачей взялся лечить 
больного.

Василий Дмитриевич Кор- 
нильцев был главноуправ

ляющим имениями князей 
Трубецких. Высокообразо
ванный человек, он жил бо
гато, и в его квартйре соби
рались, видные ученые и Пи
сатели того времени. Здесь, 
в доме дяди, Екатерина Ива
новна 'Встретилась и позна
комилась *с отцом великого 
поэта.

Много лет спустя, Екате
рина Ивановна, вспоминая 
об этих встречах, записала в

Понятно, что тогда, вероят
но, всякий был занят этой 
грустной историей: у нас же 
в доме она отразилась на 
всем, кажется, ни о чем бо
лее не говорилось, как об 
этом. Дядя, понятно, наве
щал старика и привозил от 
него подлинные письма к 

.нему Жуковского, Вяземско
го, и все это читалось у нас 
вслух».

Далее Екатерина Иванов

ны — Яков Семенович Ка
пустин служил начальни
ком Томской казенной пала
ты. В годы жизни в Омске 

, Екатерина Ивановна, ис
пользуя служебное положе
ние мужа подруги, который 
был смотрителем Омской 
каторжной тюрьмы, часто 

.навещала отбывавших там 
наказание петрашевцев — 
Достоевского и Дурова, ока
зывала им материальную и

ПО СТРАНИЦАМ  1 РЕДКИХ ИЗДАНИЙ

Я П О М Н Ю  Д Н И

далекой юности..
своем дневнике:

«В год смерти поэта Пуш
кина, в 1837 году, я была с 
отцом в Москве, где ему де
лали глазную операцию. Мы 
жили у дяди Василия Дмит
риевича Корнидьцева, брата 
моей матери. Он жил на По
кровке,, в доме князя Тру
бецкого., Дядя жил хорошо, 
в прекрасной обстановке, у 
него было большое знаком
ство; и я встречала там не
которых литераторов, начи
ная со старца Дмитриева,— 
Погодина, Глинку, Баратын
ского, Бороздина.Тут я и 
увидела отца Пушкина.

Первое время, когда Пуш
кин был еще жив и когда 
меня познакомили с Серге
ем Львовичем, я раз его 
спросила, не ждет ли он к 
себе сына из Петербурга. 
«Не думаю, чтобы он скоро 
приехал», — было ответом. 
А вскоре получилась и ужас
ная весть о его ‘ кончине.

на писала: «Лето мы жили 
в Сокольниках, и опять по 
вторникам старик Сергей 
Львович ездил к нам, и 
иногда на мою долю прихо
дилось занимать его. Раз он 
приехал, когда тетка была 
еще не одета к обеду, я по
просила его погулять в, сад 
и должна была разговари
вать с ним.

Потом к осени он уже 
приехал проститься^ отправ
ляясь в деревню, чтобы по
видать жену и детей Алек
сандра Сергеевича. В этот 
раз я помню грустный слу
чай. За день или за два дя
дя привез из Москвы боль
шой бюст А. С. Пушкина и 
поставил его *в( гостиной,на 
тумбочку. Сергей Львович, 
сначала не обратил на него 
внимания и сел, но вдруг 
увидел бюст, встал, подошел 
к нему, обнял и зарыдал. 
Мы все прослезились...».

Муж Екатерины. Иваноз-

моральную поддержку. Выв
шие каторжане никогда не 
забывали того, что сделала 
для них в тяжелую годину 
эта добрая сибирячка.

Овдовев, Екатерина Ива
новна еще некоторое время 
жила с детьми в Томске, а 
затем, сдавшись на много
численные приглашения 
Дмитрия Ивановича, • пере
ехала к нему в Петербург, 
где и скончалась.

В 1908 году, по постанов
лению распорядительного 
комитета первого Менделе
евского съезда в, Петербур
ге, была издана небольшим 
тиражом книга воспомина
ний о Дмитрии Ивановиче 
Менделееве, в которой были 
напечатаны отрывки из днев
ника Екатерины Ивановны 
Капустиной, обработанные 
ее дочерью —• писательни
цей Надеждой Яковлевной 
Губкиной.

И. ЛАЗОВСКИИ.

Пр иглашение столичным клуб
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. /  ■ ОТ РЕДАКЦИИ: Это пись-Х о р о ш е е ,  н у ж н о е  д е л
------- — —— -------  Книголюбы предлагают

В газете «Правда» недав
но я прочел. интервью *с Ва
силием Николаевичем Ксин- 
тарисом, заместителем пред
седателя Государственного 
комитета Совета Минист
ров СССР по материально- 
техническому снабжению.

Речь шла об интересном 
эксперименте, проводящемся 
в десяти городах Советского 
Союза. В этих городах от
крыты пункты приема маку
латуры. Всякий, сдавший

20 килограммов отслужив
шей свой срок бумаги, полу
чает талой на приобретение 
книги повышенного спроса. 
Это начинание получило 
большую поддержку. В. Н. 
Ксинтарис приводит инте
ресные цифры об экономиче- 

, ской выгоде предприятия: в 
десятой пятилетке предпо
лагается сэкономить за счет 
вторичного использования 
бумаги 58 миллионов кубо
метров деловой древесины.

Образно говоря, это лесная 
полоса шириной в километр 
и протяженностью от Моск
вы до берегов Амура. Он на
поминает слова В., И. Лени
на: «...Бумажные отбросы 
всех сортов и видов должны 
быть тщательно собираемы, 
не выбрасываться и ни в 
коем случае не сжигаться».

Меня и моих товарищей 
очень интересует, не может 
ли наш город , поддержать 
этот великолепный почин,

Можно ли ожидать, что в 
скором времени появятся 
плакаты, призывающие сда
вать старые тетради, газе
ты, журналы? Уверен, что 
откликнулись бы сотни эн
тузиастов. Ведь нашлись же 
они у наших соседей в Но
восибирске и Кемерове. Ду
мается, что Томск должен 
подключиться к этому экс
перименту.

Б.
Томск.

КУПРИЯНОВ.

мо мы попросили прокоммен
тировать директора облкниго- 
торга Я. Л. Балансного.

— Разумеется, эксперимент 
нас тоже очень заинтересовал, 
— сказал Яков Львович. — 
Только что наши сотрудники 
вернулись из Кемерова и Но
восибирска, где сбор «устаре
лой» литературы, макулатуры 
уже широко практикуется. Од
нако мы пока еще не можем 
включиться в подобную рабо
ту: для этого нужны центра
лизованные книжные фонды.

Очевидно, вопрос решится в 
ближайшее время, и мы с 
удовольствием возьмемся за 
это интересное и полезное де
ло.

Недавно в Москве открыл- заседаниях клуба обсужда- сателеи, обсуждению про 
ся «Клуб сибирской литера- лись произведения Г. Мар- ведении молодых авторов, 
туры». Среди многочислен- нова, И. Фонякова, ‘ К. Се- Размещается клуб в - 
ных объединений такого ти- дых, В. Казанцева, В. PacnyJ менитом подвале дома 
па это — единственный тина и других писателен, по улице Горького (оывш 
клуб столицы, который зна- посвятивших свое творчест- Тверская), где в ^и-е год 
комит москвичей с сибир- во Сибири. существовало «Кафе поэ-
скими литераторами, с теми, Члены клуба собирают тов». Здесь выступал 
чьи произведения редко по- - библиотеку сибирской лите- ковскии р Есенин иастер- 
являются в центральных из- ратуры, а также книги, нак и Северянин, Брюсов » 
дательствах. Пропаганду си- изданные сибирскими изда- Блок.
бирской литературы столик- тельствами, В программе Кдуб приглашает в гости 
ный клуб н^чал материала- клуба — тематические кон- сибиряков, сообщая, что за- 
ми сбооника «Антология си- ференции, посвященные ли- седания проводятся в третью 
бирской поэзии», изданного тературе сибирских городов субботу кэящого месяца.^ 
в Иркутске в 1967 году. На и творчеству отдельных пи- Л. Ми ш и н а .
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ЗАКРЫВАЯ

НОВУЮ

КНИГУ

«Ах, как не хватает вре
мени!» — не правда ли, 
очень знакомое восклицание. • 
Наша жизнь так стремитель
на и многогранна, что по
рой жк готовы смириться с 
дефицитом времени, как с 
чем-то неотвратимым.

Честно говоря, я еще вче
ра был убежден в подобной 
тенденции, а сегодня, закры
вая последнюю страницу 
новой книги Даниила Грани
на «Эта странная жизнь», 
всерьез усомнился в ней. Ес
ли хотите убедиться сами, 
прочтите эту книгу.

Герой документальной по
вести Александр Александ
рович Любищев — ученый- 
биолог. Это не литературный 
персонаж. Такой ученый 
жил, был нашим современ
ником, хотя тем, чья жизнь 
не связана с интересами со
временной биологии, это имя 
ничего не говорит.

Чём же привлек юн вни
мание писателя? Вот как 
Гранин объясняет свой вы
бор; Ученый из Ульянов
ски «по внутреннему смыс
лу был человек .гармонич
ный 'и счастливый, причём 
счастье его было наивысшей 
пробы».

Автор не обещает читате
лю занимательный сюжет с 
тайнами и секретами. Хотя... 
один секрет есть. «Секрет, 
— замёчает писатель, — он 
насчет того, как 1 лучше 
жить».

Писатель получил доступ 
к архиву ученого: дневни
кам, письмам, заметкам, и 
ему открылось нечто не
обыкновенное. Никто, даже 
близкие Любищева, не по
дозревали о величине насле
дия, которое оставил этот 
человек. Всю жизнь <|н как 
будто бы занимался лишь 
классификацией насекомых 
из рода Хальтика. Но ока
залось, что, кроме работ по 
систематике' земляных бло

шек, ему принадлежат серь
езные труды по истории 
наук, сельскому хозяйству, 
генетике, философии, зооло
гии, теории эволюции...

По уровню общей куль
туры Любищев сродни фран
цузским энциклопедистам. 
Причем его богатая эруди
ция сочеталась с пламенной 
страстью к биологии. Уче
ный прожил полнокров
ную, истинно яркую жизнй. 
Он страстно любил искус
ство, театф, с удовольстви
ем встречался с людьми, не 
жалел времени для бесед, 
много бывал на природе, с 
любовью воспитывал своих 
детей. Судьба! не обошла его 
испытаниями. Но этот чело
век не сломался, не ожесто
чился сердцем. Он жил и ра
ботал. Много работал. Наря
ду с исследованиями в об
ласти биологии, появлялись 
его статьи «Об афоризмах 
Шопенгауэра», «Замечания 
о мемуарах Ллойд-Джорд
жа», «6  значении битвы при 
СиракузаЯ в мировой исто
рии». Причем и по сей день 
эти исследования считаются 
оригинальными и глубоки
ми. Не случайно известные 
историки-античники совето
вались с ним, посылали ему 
на отзыв книги и рефераты. 
У этого человека «были 
свои, личные взаимоотноше
ния со временем, была своя 
Система», — пишет Д. Гра
нин, определяя его образ 
жизни. — Врамя ^выступа
ло не физическим понятием, 
а, пожалуй, 'нравственным. 
Обращение со Временем бы

ло для него вопросом эти- 
ки». #

56 лет подряд А. А. Лю- 
бшцев аккуратно записывал 
расход времени, составлял 
план его рационального ис
пользования на месяц впе- 

.ред и каждый раз находил 
резервы добавочных часов 
и минут. Благодаря этому 
он прожил жизнь с огром
ным душевным напряжени
ем, стремясь испытать свои 
духовные возможности, пол
ностью выявить себя. Ведь 
мы так плохо знаем собст
венные ресурсы, живем по
рой ниже своих способно
стей. «Дак украсилась бы 
жизнь, если бы каждый че
ловек мог.знать, на что он 
способен!» — восклицает 
автор,. познакомив нас с 
дневниками . и заметками 
ученого."

Читая эту великолепную 
книгу, невольно задумы
ваешься и о своих отноше
ниях со Временем и с го
речью убеждаешься, как без
дарно мы убиваем его, как 
расточительно тратим по
рой- эту величайшую цен
ность.

Но вернемся к жизни ге
роя, в чем же, однако, ее 
странность? Ведь это опре
деление автор вынес в наз
вание книги.

«Странность "ее... в том, 
что всю ее необычайность 
он считал для себя естест
венной. Может, это и была 
естественная жизнь Разу
ма? Может, самое трудное— 
достигнуть этой естествен
ности, когда живешь каж
дой секундой и каждая се
кунда имеет смысл».

Новая книга Д. Гранина 
не оставит равнодушным ни 
одного читателя. Может 
быть, у каждого она вызо
вет свои раздумья. Но раз- 
•мышлять она заставит не
пременно.

В. КРЮКОВ.
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Читальный зал библиотеки Томского пединститута 
имени Ленинского комсомола. Студенты готовятся к 
очередным семинарским занятиям.

Фото А. Петрова.
Редактор

А. Н. НОВОСЕЛОВ.

24 ноября, утром — «В доб
р ы й  час», вечером — «Клоп».

Начало спектаклей: утренне
го — в 12 час., вечернего — в 
19 час. 30 мин.

25 ноября — спектакль те
атра музкомедии «Н очь в Вене
ции».

Начало, -  в 19 час. 30 мин.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩи СПОРТА
24— 25 ноября — художест- 

энный фильм «В озврата нет» 
- 17. «Ж елезная м аска» (две 
эрии) — 20.

K I / S H O

18-10, 20-05. 22. «Л ичная
ж и зн ь »  — 8-40, 10-20, 12, 13-40, 
15-20, 17, 18-40, 20-20, 22. Зал 
кинохроники. «Р ассказы ваю т 
очевидцы », «М аленькие чудеса 
больш ой природы », «Казань»
— 9, 10-05. 11-10. 12-15. 14-25,
15-30. 16-35, 17-40, 19-50, 20-55, 
22. «Баллада о м уж естве  и л ю 
бви», «П омните нас, ребята!» — 
13-20, 18-45,

25 ноября. «Р есторан госпо
дина Септима» — 8-40, 10-20,
12, 13-40, 15-20, 17. 13-40, . 20-20, 
22. «О клахом а, к а к  она есть»
— 9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-2,0,
18-10, 20, 21-50. Зал кинохрони
ки. «Битва за Киев» — 11-10,
15-30, 18-45. «Б иологическое
эхо», «Р адуга  в мире лазеров», 
« М узы ка  народу» — 10-05,
13-20. 17-40, «Дайте им ж и т ь » — , 
9. 12-15, 14-25, 16-35, 19-50,
20-55, 22. ,

«ОКТЯБРЬ»
24 ноября. «В озврата нет»— 

8-40, ДО-35, 12-30, 14-25, 16-20,
18-15. 20-10, 22-05. «Л ичная

В КИНОТЕАТРАХ:
имени М. ГОРЬКОГО

24 ноября. (/Возврата нет» — 
8-35, 10-30, 12-25, 14-20, 16-15,

ж и зн ь »  — 8-40, 11-50,
15-10, 16-50, 18-30, 20-10 
Для детей — «И тогда я сказал  
— «нет» — 10-50.

25 ноября.' «Ресторан 
дина Септима» — 8-40,

13-30.
21-50.

госпо-
10-20,

12, 13-40, 15-20, 17, 18-40, 20-20,

22. «Оклахома, как. она есть» —
9, 12-20, 14-10, 16, 17-50, .19-40, 
21-30. Для детей — мультсборт. 
ник «Снежная метелица» —  
10-50.

«РОДИНА»
24—25 ноября. «Ресторан го

сподина Септима» — 11, 13,
15, 17, 19, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
24 ноября. «Дикое сердце» — 

8-40, 12-20, 14-10, 16, 17-50, 19-40, 
2i-30. «Колонна» (две сеоии) 
8-50, 11-40, 14-30, 17-20, 20-10.'
Для детей — ■ Мультсборнин 
№ 15 — 10-30.

2о ноября. «Ресторан госпо
дина Септима» — 9„ 10-45.
12-30, 14-15, 16, 17-45, 19-30,
21-15. «Оклахома, как она есть» 
— 8-40, 12-30, 16-20. 18-15,
20-10, 22. «В шесть часов вече
ра после войны» -— 10-45, 14-25.

«СИБИРЯК»
24 ноября. «Земля Саннико

ва» — 11, 12-40. 14-20, 16.
17-40, 19-20', 21. «Мы покупаем 
пожарную машину» — 9-20.

25 ноября. «Возврата нет»—
11, 12-50, 14-40, 16-30, 18-20,
20-10, 21-50. Для детей —«Ч.ип- 
полино» —  9-20.

«ПИОНЕР»
24 ноября. «Сокровище Се

ребряного озера» —  9, 10-50,,

12-40. 14-30. «Черная пантера»
— 16-20.

25 ноября. «В еликие голо
дранцы » — 9, 10-50, 12-40.
«Война и мир» (1-я серия) — 
14-30. «Лю бовь и смерть» —
17-05. 18-50. 20-40.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

24 ноября. «Тонкая нить» — 
17. 19, 21. «По щ учье м у  веле
нию » — 11. 13, 15. Концертный 
зал. «Тонкая- нить» — 20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

24 ноября. «Б есстраш ны й 
атам ан» — 13 «Ресторан го
сподина Септима» — 16, 18,
20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
, ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
24 ноября. «Свободное ды

хание» — 18, 20. «Капитан
Корда» — 15.

25 ноября. «Товарищ  гене
рал» — 18. «Опознание» —20.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

24 ноября. «О познание» —■ 
15, 16-50, 18-40, 20-30.

25 ноября! «Н есм отря ни на 
что» — 15, 17, 19,' 21.

□
ВОСКРЕСЕНЬЕ, 24 ноября 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММ А 
МОСКВА

12.00. Программа передач. 
12.05. Новости. 12.10. «Служу 
Советскому Союзу!». 13.10. «Са 
лют, Победа!». Ответы на вопро
сы 1-го тура викторины для 
школьников. 14.10. Программа 
мультфильмов: «Как ежик шуб
ку менял», «Сармико». 14.40. 
«Музыкальный киоск». Ведет 
Э. Беляева. 15.10. «Междуна
родная панорама». 15.40. «Клуб, 
кинопутешествий». Ведет пере
дачу К). А. Сенкевич. 16.40. 
Премьера телевизионного мно
госерийного художественного 
фильма «Рожденная револю
цией». Фильм 2-й. «Нападе
ние». 18. 00. «Время». Информа
ционная программа. 18.30. Ку
бок Интервидения по художе
ственной 'гимнастике. Переда
ча из Софии (в записи). 19.40. 
«Любителям оперетты». 20.40. 
«Под знаменем «социализма». 
Интервью Первого секретаря 
ЦК МНРП. Председателя Пре
зидиума Великого Народного 
хурала МНР Ю. Цеденбала со-, 
ветскому телевидению. 21.05.

■ «-Экранизация литературных 
произведений». «Снегурочка».

Художественный фильм. 22.35. 
Концерт самодеятельного во
кально-инструментального ан
самбля «Гренада». 23.00 — 23.30. 
«Время». Информационная про
грамма.

ПОНЕДЕЛЬНИК, 25 ноября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАМ М А

МОСКВА
13.20. Новости. 13.30. Про

грамма документальных
фильмов (Монголия). 14.00. Ин
формационная программа.

По окончании перерыв до 
18.30.

ТОМСК
18.30. Для детей. «Светофор». 

19.00. Новости. 19.15. «Человек 
и вода». В организациях 
ОСВОДа. 19.35. По просьбам 
зрителей. «Люди и манекены». 
Телевизионный -художествен
ный фильм с участием народ
ного артиста СССР А. Райкина. 
20.50. «А как вы думаете?» 
Фильм. 21.00. Телевизионный 
журнал «Лесозаготовитель». 
Опыт Ингузетского леспромхо
за— всем лесозаготовительным 
предприятиям. «На лесном ме
ридиане» — в вологодской тай
ге. «По вашим заявкам» —кон
церт.

МОСКВА
22.00. Новости. 22.15 — 00.00. 

Программа, посвященная 50- 
летию III съезда Монгольской 
народно-революционной партии 
и провозглашения Монголь
ской Народной Республики.

Городское профессиональ: 
но-тех«ическое учили-1
ще № 11 ПРОДОЛЖАЕТ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ПРИ
ЕМ учащихся на 1974— 75 

- учебный год по следующим 
специальностям: слесарь-сан
техник, штукатур, облицов
щик-плиточник, маляр (стро
ительный), каменщик.

Условия приема общие.
Обращаться: 634029,

Томск, ул. Герцена, 18-а? 
телефоны №№ 2-08-88,
2-02-12.

Жена, дети внуки* пра
внуки глубоко скорбят по 
поводу; смерти горячо люби
мого мужа, отца и дедушки

МАМОНТОВА
А лександра А лексеевича.
Вынос тела — 24 ноября 

1974 г., в 16 часов, из квар
тиры покойного i (г. Томск, 
ул. Петропавловская, 24-aj 
кв. 1).

Адоес ре д а кции : 634050, Том ск, ГСП-18, пр . им. Ф рун зе , 103. ТЕЛЕФ ОНЫ : прием ной  редактора — 4-74-35. зам естителей редактора — 4-77-52,
отдела п а р ти й н о й  ж и зн и  ~- 4-80-52, 4-40-48, отдела пр оп аган д ы  — 4-80-95. отдела пр ом ы ш ле н но сти  — 4-4S-76, 4-51-83,* отдела сел ьско го
заведений _ 4-33-63 4-40-48. отдела инф орм ации — 4-73-32, 4-81-22. отдела со ве тско го  строительства  и бы та — 4-81-61, отдела писем  4-81-65,4-77-87,
объявлений  — 4-20-91. зам зав. издательством  j — 4-77-62, с те н о гр а ф и стки  — 4-70-34, областной ж у р н а л и с т с ко й  о р га н и за ц и и  —- 4-74-48,

4-71-35, ответ, секретаря — 4-72-34, секретариата  -4 -8 0 -2 0 , 
хо зяй ства  -Г 4-83-65, 4-23-60, отдела н а у ки  и уче бн ы х
4-77-31, отдела и л лю страций  — 4-71-39, б у х га л т е р и и -и  отдела 
д е ж ур н о го  — 4-35.53.

К304468 Заказ № 3872 г. Томск, областная типография.
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